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НОВОСТИ

Фестиваль «Небесная ярмарка» 
переименовали в «ПроНебо!»

Ежегодныйлетнийфестивальвоздухоплавания,традиционнопроходящийвКунгуреподназва-
нием«Небеснаяярмарка»(0+),в2023годубудетпроведёнподновымименем«ПроНебо!».Мини-
стерствотуризмаПермскогокраяопределилоновыедатыегопроведения.

ВпрошлыегодыорганизатороммероприятиявыступалаФедерациявоздухоплавательного
спортаПермскогокрая,теперькурироватьегобудеткраевоеминтуризма.Традиционнооткрытие
фестиваляприходилосьнаконециюняидлилосьмероприятиевтечениенедели.Вэтомгодудаты
сместилисьнаначалоиюляиограничилисьтремяднями—с7по9июля.Программапоканахо-
дитсявразработке,ноужеизвестно,чтозрителивэтомгодуувидятнетольковоздушныешары,
ноидругиелетательныеаппараты.

«Вэтомгодуфестивальждётобновление.Во-первых,унегопоявитсяновоеназвание—«Про-
Небо!».Во-вторых,новоеместопроведения—деревняТёплая(15кмотКунгура).Ив-третьих,
ожидаютсяновыелетательныеаппараты,помимовоздушныхшаров»,—рассказаливпресс-служ-
беведомства.

Отметим,чтофедерациявоздухоплаваниянамеренапровести29–30июляфестиваль«Дыхание
ветра»(0+).

В октябре в Перми состоится 
международный форум  
«Россия — спортивная держава»

С19по22октябрявПермипройдётмеждународныйфорум«Россия—спортивнаядержава».
Об этомсообщиливпресс-службеМинистерстваспортаРФ.

Сейчасоргкомитетфорумаразрабатываетофициальнуюиспортивнуюпрограмму,атакже
сопутствующиекультурныеиобщественныемероприятия.ВднифорумавПермисостоитсямеж-
дународныйтурнирпосмешаннымединоборствамUralFightingChampionship,мультиспортивный
турнирпобаскетболусмеждународнымучастием,атакженовыйтехнологическийтурнир«Битва
роботов».

Всемероприятиябудутпроходитьвделовыхиспортивныхобъектахгорода:конгрессно-выста-
вочномцентре«Пермь-Экспо»,спортивномкомплексеим.Сухарева,навсесезонномкурорте«Гу-
баха»,всоциокультурномпространстве«ЗаводШпагина»,зоненабережнойигородскойэспланаде.

Международныйспортивныйфорум«Россия—спортивнаядержава»учреждёнуказомпрези-
дентаРФ27июля2009года.Мероприятиеполучилостатусмеждународногоипроводитсяежегод-
но.Каждыйгодфорумобъединяетболее3тыс.человек:олимпийскихчемпионов,руководителей
отраслевыхоргановисполнительнойвластисубъектовРФ,спортивныхфедерацийиобъектов
спорта,представителейчастногобизнеса,журналистовиэкспертовспортивнойиндустрии.

В Перми анонсировали строительство 
нового завода по производству 
асфальтобетонной смеси

СоветпопредпринимательствуиулучшениюинвестклиматавПермскомкраеподдержалини-
циативуООО«РТ-Пермь»построительствувПерминовогозаводапопроизводствуасфальтобетон-
нойсмесииорганизациисовременнойпроизводственнойбазыдлядорожно-строительныхработ.
Проектназванприоритетным.Этопозволитинициатораминвестпроектаполучитьадминистра-
тивнуюподдержкуиземельныеучасткиварендубезторгов.

Какпоясниливпресс-службекраевогоправительства,новыйзаводпланируетсяразместитьна
13-мкмВосточногообходаПерми.Натерриторииоколо5габудетпостроенапроизводственная
базаискладскиемощности,атакжезакупленанеобходимаятехника.

До2025годаинвесторпланируетвложитьвпроектнеменее350млнруб.Приэтомбудетсозда-
ноболее40рабочихмест.

Впланах«РТ-Пермь»—производствоасфальтобетоннойсмесидо200тыс.твгод,чтопозволит
устраиватьдо1,4млнкв.мдорожногопокрытияидорожныхоснований.

Компания«РТ-Пермь»зарегистрированав2021году.Учредительобщества—АО«Пермское
агентствоинвестиционногожилищногокредитования»,100%акцийнаходятсявсобственности
региональногоминстроя.
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ТЕНДЕНЦИИ 

Желают знать, что будет
В Перми растёт рынок эзотерических услуг

Елена Синица

МАГИЧЕСКИЙ СПРОС 
Запоследнийгодсущественновыросспрос

наобучениеэзотерикеисоответствующие
товары.ПоинформациианалитиковТеле2,
в январе–марте2023годапосещаемостьинтер-
нет-площадок,посвящённыхэзотерическому
обучению,вырослав19разгодкгоду.Заэтот
жепериодв2022годууисследуемыхонлайн-
школбыло312посещений,авначалеэтогогода
ихколичествовырослодо5962.

Аналитикиизучалинесколькоонлайн-школ.
Например,вPadmaпредлагаютучитьсяцели-
тельству,некромантии,магииденег,женским
практикамипредсказаниямбудущего(стои-
мостьучастиявсеминарахначинаетсяот
8000 руб.).Вакадемии«Элара»сучениковпросят
от15тыс.до160тыс.руб.Здесьобучаютосновам
предсказанийбудущегонакартахтароискан-
динавскихрунах.Школа«Сафита»,гдеготовы
обучитьвосстановлениюпамятисвоихпрошлых
воплощенийинаработатьнавыкосознанных
сновидений,проситзауслугу10 тыс.руб.

ВтожевремяаналитикиТеле2отметили
падениеинтересакоккультныминтернет-
магазинам,гдепродаютсянаборытаро,свечи,
амулеты,травы.

Однаконамаркетплейсахтакиетовары,
наоборот,активнопродаются.НаWildberries
вянваре–марте2023годапродаживыросли
на105%годкгоду.НаOzonштучныепродажи
товаровизкатегориигаданийиэзотерикивы-
рослина81%заянварь–мартгодкгоду,пишут
«Ведомости».

ЦЕНЫ НА УСЛУГИ 
ВПермистоимостьэзотерическихуслуг

зависитотзнаний,затратнаатрибутикуивре-
мени,потраченногонаконсультацию.Так,если
специалистещётольконастадииразвития,то
онможетпопроситьзасвоюработувпределах
1тыс.руб.Продвинутыеэкспертыиспользуют
болеедорогиеколодыкарт(ихстоимостьможет
достигать50тыс.руб.),поэтомуистоимостько-
нечнойуслугибудетужеот5тыс.руб.,поясняет
наставникдляэзотериковиосновательшколы
тароАнастасияСевастьянова.

Эзотерикаимагия—никакоенеисключение
изправил,работаетвсётакжепоправилам
рыночнойэкономики,говоритспециалистпо
эзотерическойтатуировке,основательницама-

стерскойRITUALАлинаБубнова.Поеёсловам,
татуировкунаосновераскладаможносделать
за2–8тыс.руб.,взависимостиотместананесе-
нияисложностиработы.

«Ценынаэзотерическиетоварыиуслугипо-
вышаютсясразвитиемспециалиста,сопытом.
Такжеиспотокомклиентов:когдаихстановит-
сяслишкоммного,нужноповышатьстоимость,
чтобыразгрузитьсебя.Аклиентыбудутискать
новогоспециалиста,ценынауслугикоторого
имбольшеподходят»,—комментируетона.

Раскладкартпооднойтеме(тоестьска-
ким-тооднимконкретнымзапросом)обойдёт-
сявсуммуот1тыс.до2тыс.руб.,стоимость
болеерасширенноговарианта(несколькотем,
ноповерхностно)начинаетсяот2,5тыс.руб.
Естьитакаяуслуга,кактаро-раскладнагод—
неменее5тыс.руб,рассказываетБубнова.

Интересно,чтонекоторыепредставители
сферытемуличнойжизнидробятнанесколько
направленийистоимостьувсегоразная.Так,
перспективыотношенийможноузнатьвпреде-
лах1,5тыс.руб.,авот«скучаетлиповампарт-
нёр,втомчислебывший»—ужеот2тыс.руб.

Вцеломстоитотметить,чтосферавозмож-
ныхнаправленийдлягаданийкрайнеобширна.

«Мынетолькопродаёмтоварыиделаем
раскладынатаро,мыещёобучаеммудрости,
алхимии,знаниямопервоэлементах(вода,
земля,огонь,воздух),рассказываемпровиды
магическихискусств,проводимвстречиисе-

минары»,—комментируетдиректормагазина
«Двеметлы»ОльгаШавалеева.

ПРИЧИНЫ РОСТА 
АнастасияСевастьяноваотмечает,чтовПер-

миэзотерическаянишаактивноразвивается.
Еслираньшекартытаро,например,нужнобыло
выискиватьвспециализированныхмагазинах,
тосейчасониестьдажевкнижных.Поеёмне-
нию,вближайшиегод-двасегментпродолжит
своёразвитие.Вчастности,станетбольшекафе,
гдеможнобудетнетолькопопитькофе,нои
получитьпрогноз.

Еслиговоритьнеобуслугах,аименноома-
газинахсэзотерическимитоварами,товПерми
этотрыноктолькозарождается.ОльгаШавалеева
говорит,что«Двеметлы»—единственныймага-
зин,открывшийсяврегионезапоследние10лет.

«Увлечениемистикойвырословразы,но
этолишьпериод,тренд,которыйпройдёт.Так
мозгзащищаетсяотвсего,чтосейчаспроисхо-
дит», —говоритона.

ПрофессиональныйтарологОльгаМалеева,
напротив,отмечает,чторынокэзотерикисточки
зренияуслугсформировалсядовольнопрочно:
уженикогонеудивитьтем,чтотывладеешьтем
илииныминструментом.Постепеннооткрыва-
ютсякаконлайн-,такиофлайн-магазины.

Спроспродолжаетрастиинарасклады,ина
обучение,говоритАнастасияСевастьянова.Од-
накоонаобращаетвниманиенато,чтоспециа-
листовстановитсявсёбольше,конкуренцияна-
растает,азначит,иклиентовискатьстановится
сложнее:«Раньшебылодостаточнодвухчасов,
чтобынайтипорядкапятиклиентов,а сейчас,
пожалуй,требуетсявесьдень».

Поеёсловам,ещёгодназадможнобыловы-
ложитьвидеосраскладом,непоказываясвоего
лица.«Сейчасуровеньконкуренциитребуетот
насоткрыватьсяизаявлятьосебе»,—отмечает
Севастьянова.

Интересиспросесть,соглашаетсяОльгаШа-
валеева,ноэтопроизошлозасчётактивногоос-
вещениятемывСМИ,кино,социальныхсетях.
Крометого,людейпопроступривлекаеттема
сверхспособностей,имхочетсяиметькакое-то
преимущество.

Людиобращаютсякэзотерике,потомучто
хотятполучитьпсихологическуюпомощьи
успокоитьсебя,узнать,чтонужносделать,что-
быполучитьбыстрыйрезультат,считаетОльга
Малеева.

«Ходитькпсихологу—процессдлительный,
растягивающийсянанесколькосессий,а та-
рологсразуже«копает»бессознательное,этот
путьгораздобыстрее»,—говоритона.

Однако,какотмечаетАнастасияСевастьяно-
ва,сейчаслюдиприходятнетолькопогадатьна
личнуюжизньизаглянутьвбудущее,ноиуз-
натьперспективыюридическихдел:какойсрок
получиттотилиинойчеловек,чемзакончится
судебноеделопроизводство.

«Кнамобращаютсясразнымивопросами,но
нашааудиторияэтолюдивысокоэрудирован-
ные,желающиеразобратьсявсвоёмпредназна-
чении,смыслежизни,статьсчастливее,богаче,
здоровее,—поддерживаетОльгаШавалее-
ва, —всилуактуальныхсобытиймногиехотят
поддержкиипонимания,чтобудетдальшеи
чтоделать.Тутмытожепомогаемразобраться.
Инастроитьсянапозитивныйлад».

ОльгаМалееватакжесчитает,чторынок
будетразвиватьсяидальше,посколькуулюдей
всегдабудутвозникатьвопросыосебе,ореше-
ниипроблем,отом,чтожеделать.

«Покаестьспрос—будетпредложение.
А спрос,полагаюя,будетдлительноевремя»,—
заключилаона.

Сейчас люди приходят не только 
погадать на личную жизнь и заглянуть 
в будущее, но и узнать перспективы 
юридических дел

ФОТО ВКОНТАКТЕ «ДВЕ МЕТЛЫ»
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Конъюнктура

 В рамках программы от жителей 
региона принято уже более 72 тысяч 
зая вок на догазификацию, большая часть 
из которых переведены в договоры

ИНФРАСТРУКТУРА

В 2021 году в России началась догазификация — 
строительство газовых сетей к частным домо-
владениям в уже газифицированных населённых 

пунктах без привлечения средств граждан в соответ-
ствии с поручением президента РФ. В Пермском крае 
в рамках догазификации сети строят сразу до фасада 
дома. На сегодня в Прикамье в рамках программы обе-
спечена техническая возможность подключения для 
26 тыс. домовладений. В сравнении с прошлыми года-
ми, когда в среднем в год к газу подключали порядка 
7,5 тыс. домов, результаты 2022 года впечатляют. 

Интерес жителей Прикамья к президентской 
программе только возрастает. Условия подключения, 
сформированные на федеральном уровне, а также 
практика Пермского края по доведению сетей до 
фасада существенно экономят затраты населения на 
газификацию домовладений. На 2023 год заключено 
уже более 21 тыс. договоров. Всего же в рамках про-
граммы от жителей региона принято уже более 72 тыс. 
заявок на догазификацию, большая часть из которых 
переведены в договоры. 

КАК ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ПРОГРАММЕ  
ДОГАЗИФИКАЦИИ? КАКИЕ ДОКУМЕНТЫ  
И КАК МОЖНО ПОДАТЬ?

Чтобы принять участие в программе, нужно 
подать заявку любым удобным способом: лично 
в клиентских центрах «Газпром газораспределение 
Пермь» или офисах МФЦ, электронно через пор-
тал Единого оператора газификации connectgas.ru, 
в личном кабинете на нашем сайте ugaz.ru или через 
сайт «Госуслуги». Также в отдалённые территории по 
согласованию с администрацией приезжают выезд-
ные пункты приёма заявок. Заявка должна содер-
жать следующие документы: свидетельство о праве 
собственности на жилой дом и земельный участок, 
копию паспорта, СНИЛС и ситуационный план, кото-
рый наши специалисты помогут составить в момент 
обращения. 

Важными условиями участия в программе явля-
ются нахождение домовладения в газифицирован-
ном населённом пункте и оформленные должным 
образом жилой дом и земельный участок. Кроме того, 

газ должен использоваться для собственных нужд: 
отопление, приготовление пищи, горячее водоснаб-
жение. 

 
ПОЧЕМУ МОГУТ ОТКАЗАТЬ? 

Часть заявок отклоняют. Почему это происходит? 
В первую очередь из-за несоответствия критериям 
догазификации: либо дом находится в негазифици-
рованном населённом пункте, либо он не оформ-
лен в собственность, либо его вообще нет — только 
участок. 

Ещё одной причиной отказа может быть подача 
заявок на догазификацию сразу нескольких домовла-
дений по разным адресам. В законодательных актах 
прописано, что воспользоваться программой заяви-
тель может один раз в три года. То есть если абонент 
уже догазифицировал своё домовладение, в следую-
щий раз можно подать заявку только после истечения 
трёх лет.

Также причиной отказа может служить неполный 
комплект документов или отправление некорректных 
данных. Тогда специалистам приходится уточнять 
и запрашивать недостающие документы и сведения. 
На дополнение комплектности документов даётся 
20 рабочих дней, после этого газовики вынуждены 
аннулировать заявку. Но хорошая новость в том, что 
её можно подать снова.

НУЖНО ЛИ ПОТРЕБИТЕЛЮ ЧТО-ТО ДОПЛАЧИВАТЬ 
В РАМКАХ ПРОГРАММЫ?

Программа догазификации предусматривает под-
ведение газовых сетей до границ участка, Пермский 
край субсидирует строительство газопровода от 
границ земельного участка до фасада дома. Заявитель 
несёт затраты лишь на разводку сетей внутри дома и 
покупку комплекта газового оборудования, от набора 
которого зависит цена. У кого-то дом большой и котёл 
больше, у кого-то домик маленький и котёл настенный. 
Кому-то нужна плита с тремя конфорками, другому до-
статочно двух. Духовка тоже не всем нужна. Поэтому 
фиксированную сумму затрат, которые несёт будущий 
абонент, назвать сложно. Вообще, чтобы воспользо-
ваться программой догазификации, можно поставить 
для начала только газовую плиту и затем постепенно, 
уже после пуска газа в дом, оборудовать внутренние 
сети для отопления. 

К слову, есть некоторые льготные категории граж-
дан, которым могут бесплатно провести газ по фасаду 
дома за счёт краевого бюджета: это ветераны Великой 
Отечественной войны, малоимущие, многодетные, 
участники боевых действий. Есть ли у будущего або-
нента право на такие льготы, надо выяснять в каждом 
отдельном случае в отделении Министерства соци-
ального развития. 

ПОЧЕМУ ПО ПРОГРАММЕ МОЖНО  
ГАЗИФИЦИРОВАТЬ ТОЛЬКО ЧАСТНЫЕ ДОМА?

На сегодняшний день федеральным законодатель-
ством предусмотрено, что в программу догазифика-
ции входят только частные зарегистрированные дома. 

Важный момент: с 2023 года в программу включили 
ещё и социальные объекты, такие как учебные заведе-
ния, больницы. 

В КАКИЕ СРОКИ ПОДКЛЮЧАЮТ
После того как заявка подана и одобрена, начи-

нается подготовка технических условий и договора. 
Договор направляют заявителю. Если собственника 
всё устраивает, то он должен подписать его в течение 
30 дней. Затем с хозяином дома связываются проек-
тировщики и выслушивают пожелания, куда нужно 
подвести газ, после чего готовится сам проект. Также 
после заключения договора оговариваются сроки, 
в которые заявитель должен подготовить свой дом 
к приёму газа, купив необходимое оборудование. 

Где собственник будет заказывать проект и кого 
будет нанимать для прокладки сетей — это закон не 
регламентирует. Но после выполнения всех работ 
газовики обязательно будут проводить проверку их 
соответствия проекту. Если замечаний нет, то будет 
запущен газ. Если есть, то нужно будет устранить за-
мечания. Эта процедура необходима для обеспечения 
безопасности потребителей газа. 

ГДЕ БУДУЩЕМУ АБОНЕНТУ УЗНАТЬ СРОКИ  
ПОДКЛЮЧЕНИЯ СВОЕГО ДОМА

Срок подключения своего домовладения можно 
посмотреть в договоре на техническое присоеди-
нение, который подписывал абонент. В документе 
прописан крайний срок, в который представитель 
Единого оператора газификации обязуется выполнить 
свои обязательства по договору. Сроки пуска газа 
в дом зависят не только от газовиков, но и от потреби-
теля. Дом должен быть полностью готов к приёму газа, 
заключены договоры на поставку газа и на техниче-
ское обслуживание газового оборудования. Без этого 
произвести пуск газа невозможно. Поэтому сроки, 
указанные в договоре, могут смещаться.

ПОЧЕМУ ЕЩЁ СРОКИ СМЕЩАЮТСЯ  
И ДОГОВОРЫ ПРОДЛЯЮТ?

Причины могут быть разные. Сроки увеличиваются, 
в случае если в момент проектирования выясняются 
обстоятельства, требующие проведения дополни-
тельных мероприятий, которые регламентированы 
правилами подключения. Например, строительство 
дополнительных газовых сетей для увеличения про-
пускной способности и, следовательно, увеличения 
объёма поставляемого газа, необходимого для новых 
потребителей. Или на этапе проекта при топографи-
ческой съёмке выясняется, что при прокладке трассы 
газопровода требуется прохождение дорог федераль-
ного значения, рек, лесополосы или других преград. 
В этом случае увеличиваются как сроки выполнения 
проекта, так и сроки строительства. При увеличе-
нии продолжительности исполнения обязательств 
по договору газовая служба информирует будущих 
потребителей газа об этих причинах и подписывает 
с ними дополнительные соглашения.

На правах рекламы

Газ в каждый дом 
Газификация в Прикамье набирает обороты
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИНИСТЕРСТВА ТРАНСПОРТА ПЕРМСКОГО КРАЯ

 Развитие транспортной сети 
имеет значение для безопасности 
и комфорта жителей, а также напря-
мую взаимосвязано с экономикой  
региона

 Разработчики сообщили о пол-
ной готовности проекта к направле-
нию на госэкспертизу, после прохож-
дения которой будут объявлены торги 
на право возведения мостового соору-
жения

НОВОСТИ

Подрядчик строительства нового съезда в Осенцах  
приступил к устройству пролётов на путепроводе 

Строительство моста через Каму в Перми  
разобьют на шесть этапов

ВПермскоммуниципальномокругена
строительстведополнительноговыездас про-
мышленногоузла«Осенцы»ведутсяработыпо
возведениюпутепроводанаджелезнодорожны-
мипутями.ОнсоединитулицуПромышленную
сосновнымходомдорогиивыездомнаНестю-
ковскийтракт.

«Мыполностьюзавершиливозведениевсех
девятиопор,накоторыепотомбудутуложены
пролётыбудущегопутепровода,сейчасведём
монтажбалок.Втечениелетамыпланируем
параллельновестиработыпоустройствусамих
пролётов:укладкадорожныхслоёв,обустрой-
ствопроезжейчасти»,—сообщилпредстави-
тельподряднойорганизацииООО«ТехДор-
Групп».

ВМинистерстветранспортаПермскогокрая
пояснили,чтопослеукладкибалокрабочиена
объектеприступиликбетонированиюпродоль-
ныхшвов,устройствувыравнивающегослояна
пролётах,укладкегидроизоляцииизащитного
слоя.

Будущийпутепроводпопроектусостоит
извосьмипролётов:четырёхбольшихпо33м
длинойкаждыйичетырёхпролётовменьшей
протяжённости,от9до24м.Общаядлинабу-
дущегопутепровода—208м.

РанеегубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонинподчёркивал,чторазвитиетранс-
портнойсетиимеетзначениедлябезопасности
икомфортажителей,атакженапрямуювзаи-
мосвязаносэкономикойрегиона.Вчастности,
строительствоновоговыездаспромышленного
узла«Осенцы»позволитрешитьзадачивчасти
логистики.

Подчеркнём,именнотамнаходитсянесколь-
кокрупныхпромышленныхпредприятий,
а такжесоздаётсяинфраструктурадлябудущих
производстврезидентовособойэкономической
зоны.

Помимоработнапутепроводе,продолжается
ивозведениепроезжейчасти—строителипри-
ступиликразборкестарогодорожногополотна
наулицеПромышленной.Движениетранспорта
организованоповременнойсхеме.

Напомним,вконцепрошлогогоданасъезде
былавозведенакольцеваяразвязканаНестю-
ковскомтракте.Тамуложеноновоеасфальто-
бетонноепокрытие,нанесенаразметка,уста-
новленызнакииоборудованоосвещение,адля
удобстважителейорганизованпешеходный
переход.

Отметим,строительстводополнительного
съездасОсенцовскогопромузласкольце-
войразвязкойипутепроводомбылоначато
в 2022 году,завершениеработзапланирова-
нонаконец2024года.Протяжённостьвсего
участка,накоторомпредусмотреныработы
врамкахпроекта,составляетпорядка3,4км.
Изнихна1,9км,отНестюковскоготрактадо
ул.Промышленной, —строительствонового
участка.

Подчеркнём,возведениедополнительно-
говыездаспромышленногоузла«Осенцы»
являетсяоднимизкрупнейшихикапиталоём-
кихпроектовтранспортнойинфраструктуры,
которыйреализуетсявПрикамьеблагодаря
национальномупроекту«Безопасныекаче-
ственныедороги»,утверждённомупрезидентом
РФВладимиромПутиным.

НасовещанииугубернатораПермскогокрая
ДмитрияМахонинапредставителиминтран-
саи проектно-изыскательскогоинститута
«Гео-Проект»доложилиостатусеподготовки
документациипопроектувозведениятретье-
гопермскогомостачерезКаму.Разработчики
сообщилиополнойготовностипроектак на-
правлениюнагосэкспертизу,послепрохожде-
ниякоторойбудутобъявленыторгинаправо
возведениямостовогосооружения.

Насовещанииобсуждалисьосновныеэтапы
реализациипроекта.Помимосамогомоста,
выходскоторогопланируетсянаул.Окулова
в районеулицДзержинскогоиХохрякова,про-
екттакжепредполагаетстроительствопуте-
проводатоннельноготипа,кольцевыхэстакад
насъездесмоста,примыканиякул.Окулова
и узланаплощадиГайдара.

Длятогочтобыреализоватьпроектможно
былопоэтапно,онразбитнашестьчастей.

Впервуюочередьбудетначатопереустрой-
ствоплощадиГайдарасустройствомразрез-

ногокольцевогопересечениясосветофорным
регулированием:этопозволитсвязатьв еди-
нуюсетьновуюулицуСтроителейитоннель
в створеул.Вишерской,которыеужестроятся
в Перми.

Далеепредполагаетсянепосредственно
строительствомостовогопереходачерезКаму
с устройствомподходов,которыесвяжутобъ-
ектсул.ОкулованалевомберегурекиКамы
иул. БорцовРеволюциинаправомберегу,
строительствоновогонаправленияотул.Бор-
цовРеволюциидоул.Жукова,реконструкция
ул. Спешиловавместепримыканияк этому
направлениюистроительстворазвязкина
пересеченииул.Докучаева,дорогиДружбы
(Пермь —Гайва),ул.Спешиловаиул.Якутской.

Помимоэтого,налевомберегурекипроек-
томпредусмотренареконструкциятранспорт-
ногоузлавместепримыканияул.Луначарского
кпересечениюулицЕкатерининскойи Пле-
ханова,атакжестроительствоэстакадына
площадиГайдарасреконструкциейподходов
поулицамЕкатерининскойиОкулова.

Впресс-службекраевогоправительстваот-
метили,чтоокончательнаястоимостьобъекта
будетопределенапослеполучениязаключения
госэкспертизы.

Строительство мостового перехода через реку 
Каму с устройством подходов для сопряжения 
с ул. Окулова на левом берегу и с ул. Борцов 
Революции на правом берегу

Строительство нового направления от ул. Борцов 
Революции до ул. Жукова и реконструкция 
транспортных узлов «Примыкание ул. Спешилова 
к проектируемому новому направлению» и 
«Пересечение ул. Докучаева и дороги Дружбы 
с ул. Спешилова и ул. Якутской»

Строительство эстакады на транспортном узле 
«Площадь Гайдара» с реконструкцией подходов  
по ул. Екатерининской и ул. Окулова

ФОТО PERMKRAI.RU
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Строительство/недвижимость 

ФОТО UNSPLASH.COM

 Бизнес строит склады для себя сам — того класса, который 
требуется, и эти объекты не выходят в свободный рынок. Данная тен-
денция наблюдается уже 10–15 лет. В результате на рынке отсутствуют 
качественные складские помещения, отвечающие требованиям со-
временного бизнеса

Полина Путякова 

ВмартедепутатыкраевогоЗаконодатель-
ногособраниявдвухчтенияхприняли
законопроектольготедлялогистичес-

кихкомплексов.Девелоперыобъектовот
15 тыс. кв. мбудутосвобожденыотналогана
имуществоорганизацийприусловии,чтоих
проектполучитстатусприоритетного.Мера
направленанаразвитиерынкакачественных
складскихпомещений.Экспертыотмечают,что
стимулированиестроительстваскладовнеоб-
ходимо,однакооднойльготынедостаточно.

НА РЫНКЕ ПУСТО
СейчасобеспеченностьПермскогокраясовре-

меннымискладскимикомплексаминаходится
нанизкомуровне.ПословамАндреяКукаркина,
генеральногодиректораоценочнойкомпании
«КСИКонсалтинг»,своилогистическиекомплек-
сыимеюткрупныеторговыесетифедерального
значения,арегиональныйбизнесвладеети
арендуетстарыеобъектынедвижимости.Соот-
ветственно,современныхскладскихкомплексов
впродаженет,продаютсябывшиепроизвод-
ственныеобъекты,приспособленныеподскла-
ды.Варендутакжевосновномпредлагаются
складскиепомещения,построенныеещёпри
советскойвласти.Спросомпользуютсятолькоте
объекты,которыесоответствуютсовременным
требованиям:высотапотолков,наличиерамп,
разворотныхплощадок,возможностьрегули-
ровкитемпературы,влажностиит.д.

Тенденциякстроительствускладовдлясоб-
ственногоиспользованиясвязанатакжес эко-
номическимипричинами,считаетДмитрий
Ончуров,директорАН«ЭтажиСота».Ценына
металлопрофиль(профнастил)ипиломатериа-
лыснизились,и,хотятарифынаэнергоносите-
ливыросли,существуетвозможностьсократить
ихпотреблениезасчётэргономики,совре-
менныхтехнологий,приборовисовременной
инфраструктуры.Поэтому,еслиудаётсянайти
подходящийучастоксхорошимрасположением
итранспортнойдоступностью,бизнеспредпо-
читаетстроитьсам,анеарендоватьсуществу-
ющиепомещения.

ПословамДмитрияОнчурова,самыйвы-
сокийспросотмечаетсянаскладыклассаА:
площадьюнеменее30тыс.кв.м,высотойне
менее4–6м,желательноскран-балкой,атакже

ТЕНДЕНЦИИ 

На пределе мощностей   
Эксперты фиксируют дефицит современных складских помещений в Пермском крае 

наземельныеучастки,подходящиедлястрои-
тельстватакихплощадей.

Генеральныйдиректорконсалтинговой
компанииS.Research&DecisionsРегинаДавлет-
шинаотмечает,чтовластирегионазаявляют
опотребностиПермскогокраяв600тыс.кв. м
современныхскладов.«Покачтотекущие
потребностиперекрываютсясуществующими
складскимиобъектами,норегионубезусловно
необходимообновлениеимеющегосяфонда

складскойнедвижимости.Бизнесстроит
складыдлясебясам—тогокласса,который
требуется,иэтиобъектыневыходятвсвобод-
ныйрынок.Даннаятенденциянаблюдаетсяуже
10–15лет.Врезультатенарынкеотсутствуют
качественныескладскиепомещения,отвеча-
ющиетребованиямсовременногобизнеса»,—
говоритэксперт.

Причёмзапоследнийгодразрывмежду
существующимиинеобходимымискладски-
мимощностямидажеувеличился.Подан-
нымДмитрияОнчурова,объёмпредложений
складскихпомещенийвпродажуиаренду
в Пермскомкраезапоследнийгодсократил-
сяна23и6%соответственно,втовремякак
спроснапокупкуданноготипакоммерческой
недвижимости,напротив,существенновы-
рос —до38%.

Чтокасаетсясоседнихрегионов,то,вотли-
чиеотПермскогокрая,запоследнийгодобъём
предложенийскладскихпомещенийтамувели-
чился:поданнымОлегаИзотова,руководителя
категориикоммерческойнедвижимости«Авито
Недвижимости»,вБашкортостане —на 35%,
в Удмуртии —на4%,вСвердловскойобла-
сти —на2%.Тожекасаетсяискладовв аренду:
в Башкортостанеихколичествовырослона15%,
вСвердловскойобласти—на14%.Ноиспрос
в этихрегионахзначительновыше,чемв Перм-
скомкрае,вособенностинапокупку.Так,
в Свердловскойобластионвыросна60%,вБаш-
кортостане—на45%,а в Удмуртии—на44%.
ПриэтомсредниеценывСвердловскойобласти
иУдмуртиинапокупкускладовсократилисьна
40и37%,авБашкортостаневырослисильнее,
чемвПерми,—на20%.

Эдуард Соснин, министр экономического развития и инвестиций Пермского края: 
— В Пермском крае действительно наблюдается нехватка качественных складских помещений 

классов А и В, в связи с чем части компаний приходится использовать складские площади, нахо-
дящиеся на территориях других регионов. По законам экономики, недостаточное предложение 
повышает спрос, а повышенный спрос приводит к повышению цены на услугу. Такая тенденция под-
тверждается статистикой: в Пермском крае объём складских помещений ниже, при этом доста-
точно высокая ставка аренды.

Кроме того, на дефицит предложения оказывает влияние ускоренное развитие электронной 
торговли, а также расширение присутствия крупнейших розничных сетей.

Несмотря на то что в Пермском крае много складов, наблюдается дефицит именно крупных и качественных склад-
ских помещений. Имеющиеся площади не позволяют покрыть потребности электронной торговли и крупных торговых 
сетей, в связи с чем губернатор Пермского края Дмитрий Махонин поставил нам задачу — развивать логистическую 
отрасль в регионе. 

Для выполнения этой задачи мы провели анализ ситуации в отрасли и выяснили, что бизнесу, который планирует 
заниматься развитием логистической инфраструктуры, необходимы стимулирующие меры поддержки. Так появился 
закон, который в марте поддержали депутаты заксобрания, освобождающий логистические центры от уплаты налога 
на имущество. 

Необходимо отметить, что развитие логистической инфраструктуры оказывает значительное влияние не только на 
сферу торговли, но и на рост экономики Пермского края в целом, в первую очередь за счёт обеспечения сырьём и матери-
алами для производственных и обрабатывающих предприятий. Кроме того, развитая логистическая инфраструктура 
существенно сокращает время на перевозку груза, позволяет развивать связь между разными видами транспорта. За 
счёт сокращения сроков доставки и своевременной доступности товаров в итоге люди получают качественные услуги.
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РОСТ ЦЕН НА ФОНЕ ДЕФИЦИТА
Спроснаскладскиепомещенияформирует

общаяэкономическаяконъюнктурарегиона,
отмечаетРегинаДавлетшина.Онасостоитиз
потребленияобычныхжителей(вменьшей
степени)ипредприятий.Есликонкретнее,речь
идётопотребительскойактивности(рознич-
наяторговля,общественноепитание,атакже
уровеньдоходов),оптовойторговле(этопроме-
жуточноезвенодорозницы),объёмахэкспорта,
объёмахимпортаипромышленногопроизвод-
ства.

Влияниеоказываютимакроэкономическая
ситуациявстраневцелом,субсидиигосудар-
ства,активноеразвитиеэлектроннойторговли,
атакжеусилениеприсутствияфедеральных
сетейвкрае.

АндрейКукаркинподчёркивает,чтоиз-за
дефицитаплощадейиростаспросаценырастут
даженастарыеобъектынедвижимости,неот-
вечающиесовременнымтребованиям.

ПоданнымРегиныДавлетшиной,запослед-
нийгодсредняяценапродажиувеличиласьна
5,2%иустановиласьнауровне21,65тыс.руб.за
1кв.м.Средняяценаарендытакжевыросла —
на8,9%присреднейценев330руб.за1кв. м.
Однакоэкспертподчёркивает,чтоэтоцены
площадейнизкогокачества,посколькусовре-
менныхкомплексоввсвободномоборотенет.

ПословамДмитрияОнчурова,средняяцена
насамыестарыескладскиепомещениясостав-
ляет150–200руб./кв.м,вслучаеотличнойло-
кациионаможетдостигать350руб./кв.м.Если
складоборудованрампой,автоматическими
воротами,электроподъёмникамиикран-бал-
кой,унегоестьподъездныежелезнодорожные
пути,тоценасоставляет450–500руб./кв.м,
иногдадо600руб./кв.мбезкоммунальных
услуг.

ЛЬГОТНАЯ ПОПЫТКА
ПомнениюРегиныДавлетшиной,причина

«застревания»региона—высокиеинвестиции
встроительствологистическогокомплекса
приотносительнонизкойаренднойставке,что
влечётзасобойвысокиесрокиокупаемости.
Поэтомуинвесторынерассматриваютлогисти-
ческиекомплексыкакинтересныйобъектдля
вложений,авыбираютболеедоходныепроекты.

Втакойситуациимерыпостимулированию
строительстваскладовмоглибысдвинуть
ситуациюсмёртвойточки,полагаетАндрей
Кукаркин.«Любаяльгота,котораяспособ-
ствуетпривлечениюдолгосрочныхинвести-
цийв складскуюнедвижимость,полезнадля
развитиярегиональнойэкономики.Вбудущем
этальготавернётсячерезналогиидастсоответ-
ствующийэффект»,—считаетКукаркин.

Поегооценкам,засчётльготыкаждый
заявившийсянанеёдевелоперсможетпостро-
ить1650кв.мскладскихпомещений.Эксперт
поясняет,чторасчётпримерныйинеучиты-
ваетинфляцию,срокинвестиций,стоимость

привлеченияденегидругиефакторы,поэтому
реальныйэффектбудетзначительнониже.В то
жевремяАндрейКукаркинсчитаетэтумеру
значимойдлябизнеса:площадьсовременных
комплексовначинаетсяот20000кв.м,ильгота
компенсируетстроительствооколо8%изних.

ОднакоРегинаДавлетшинауверена,что
льготанесыграетникакойролидлярынка.
«Назовёмэтоприятнымкомплиментом.Это
2,2%откадастровойстоимостинедвижимости.
Вобщейналоговойнагрузке,которуюнесут
бизнесмены,этокаплявморе»,—полагаетона.
Экспертотмечаеттакже,чтольготапримени-
ма,когдаобъектужевведёнвэксплуатацию,
а основнаяфинансоваянагрузкаприходится
наэтапстроительства.Затратынастроитель-
ствосовременныхлогистическихкомплексов
начинаютсяот500млнруб.,безучётаземлии
сетей.

ПомнениюРегиныДавлетшиной,значитель-
ноболеедейственноймеройбылабысубсидия
настроительствоинженерно-транспортной
инфраструктуры,субсидированиепроцентной
ставкипокредитамдлядевелоперовиликре-
дитподбудущийобъект.

НА ПРЕДЕЛЕ МОЩНОСТЕЙ
Дефицитскладскихпомещенийтормозит

развитиерегиона,отмечаютэксперты.«Логи-
стикаэтодвигательторговли,современные
логистическиекомплексыпомогаютэкономить
наскоростидоставки,оптимизациитоварных
запасов,чтоувеличиваетоборачиваемость,
помогаетснижатьиздержки.Вконечномсчёте
наличиебольшогоколичествасовременных
складскихкомплексовбудетспособствовать
развитиюрегиональнойэкономики»,—говорит
АндрейКукаркин.

Несмотрянанегативнуюоценкутекущей
ситуации,РегинаДавлетшинанеисключает
притокинвестицийвлогистическуюинфра-
структурувближайшиегоды.Причины—
ограничениянавыводсредствзапределыРФ,
дефицитподходящихобъектовнедвижимости
дляинвестированиявнутрирегиона,развитие
маркетплейсовиинтернет-торговли.

ПомнениюАндреяКукаркина,есливсезаяв-
ленныепроектывПермскомкраебудутреали-
зованы,вбудущемэтодастимпульсразвитию
торговлииконкуренции.Номногоебудетзави-
сетьотмакроэкономическихфакторов,которые
спрогнозироватьиучестьневозможно.

«Логистика—этобуфер,необходимыйдля
нормальногофункционированиявсехпроцес-
сов.Ихзадача—сокращениевременидоставки
товаровикомплектующих.Наличиетоваров,
скоростьихпоставки,ценатранспортировки —
всёэтоотражаетсянадеятельностипредпри-
ятий.Откровенноговоря,нашрегион—один
изтех,ктоуженапределемощностей.Наши
складскиеплощадина90%несоответствуют
требованиямсовременногобизнеса»,—говорит
РегинаДавлетшина.

Гостиничная недвижимость стала лидером  
по объёму вложений в России в начале 2023 года

ПоданныманалитиковконсалтинговойкомпанииNFGroup,запервыйквартал2023годаоб-
щийобъёмвложенийвкоммерческуюнедвижимостьРоссиидостиг138,8млрдруб.Этона25%
больше,чемгодомранее.Квартальныйрезультатоказалсярекорднымзаисториюнаблюдений,
говорятвкомпании.

Интересно,чтозаэтовремядоляиностранногокапиталавыросладо5,4%.Несмотряна
продолжающуюсягеополитическуюнапряжённостьисохранениесанкционногодавленияна
экономикуРоссии,активностьинвесторовоказаласькрайневысокой,отмечаютаналитики.

Так,чтокасаетсяструктурыинвестированияпотипамнедвижимости,тоснижаетсядоля
площадокподдевелопмент—показательопустилсяс62до43%.Втожевремярастётинтерес
к готовымобъектамкоммерческойнедвижимости,втомчислеранеепринадлежавшейино-
страннымкомпаниямифондам.

Лидеромпообъёмувложенийвпервыезадолгоевремяоказалсясегментгостиничнойику-
рортнойнедвижимости.Наэтонаправлениепришлось29%инвестиций,илиболее40млрдруб.
Приэтомстоитотметить,чтостолькрупныйобъёмбылсгенерированвсегодвумякрупными
сделками:покупкойкомпанией«Горныевершины»курорта«Архыз»(24–25млрдруб.)иприоб-
ретениемгруппойАФК«Система»сетиотелейкомпанииWenaasHotelRussiaAS.Такжевтопеоста-
ётсяскладскаянедвижимостьсдолейв12%иобщимобъёмомвложенийнауровне16,1 млрд руб.

КСТАТИ

На «Азоте» выбрали 
лучшего машиниста 
насосных установок

В филиале «Азот» АО «ОХК «Уралхим» состоялся 
конкурс профессионального мастерства среди маши-
нистов насосных установок. В соревновании приняли 
участие 15 специалистов из разных подразделений. 

Конкурс состоял из трёх этапов. Первый — теоре-
тический. 45 вопросов по охране труда и спецкурсу по 
профессии «машинист насосных установок». Второй — 
практический. С помощью VR-технологий необходимо 
было запустить насос в работу. Третий этап — отыскать 
ошибку в сложной технологической схеме. После каж-
дого задания лучшие конкурсанты проходили на сле-
дующий этап. В результате победила Алена Ярмолюк, 
машинист насосных установок цеха нитрит-нитратных 
солей (ННС). Она трудится в этой должности 1,5 года 
и уже стала одной из лучших.

Алена Ярмолюк, машинист насосных установок 
цеха ННС филиала «Азот» АО «ОХК «Уралхим»: 

—Спасибокомпаниизавозможностьучастияв
конкурсе.Победапридаламнеуверенности.Наш
коллективработаеткакединыймеханизм,поэтому
оченьважнонедопускатьошибокиизбегатьрисков,
чтобынеподвестикомандуидостичьхорошегоре-
зультата.

Конкурсы профмастерства проходят в филиале 
«Азот» ежегодно по разным профессиям. К примеру, 
в 2022 году лучших определяли по рабочим местам — 
лаборант химического анализа и оператор дистанци-
онного пульта управления в производстве аммиака. 
Конкурс среди машинистов насосных установок стал 
первым в череде профессиональных состязаний 
в 2023 году.

Наталья Протасова, начальник отдела профессио-
нальной подготовки и развития персонала филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим»: 

—Такиеконкурсымотивируютлюдей,особенно
молодоепоколение,развиваться,узнаватьновое,по-
вышатьэрудицию.Постоянноеличностноеипрофес-
сиональноеразвитиеделаеткаждогоспециалиста
болееэффективнымиценным.

По сообщению пресс-службы филиала «Азот»  
АО «ОХК «Уралхим» в Березниках

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 



 
Набор по-
пулярных 
достопри-
мечатель-
ностей 
Пермского 
края растёт, 
множатся 
авторские 
эксклюзив-
ные туры

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

Юлия Баталина

ВПермивпоследнеевремямногоговорятотуризме:заслушиваютпрофильноеми-
нистерствоназаседанияхправительства,

проводяткруглыестолы…Оживилисьтуропе-
раторы:появиласьрекламановыхглэмпингов
и экоотелей,множатсясообщенияоновых
авиарейсах.Такойинтереснеудивителен:при-
ближаетсялетнийтуристическийсезон.

В КАКОМ СОСТОЯНИИ ОТРАСЛЬ  
ПРИШЛА К НЫНЕШНЕМУ ГОДУ?

По-прежнемурешающеевлияниенаразви-
тиетуризмаоказываютвтомчислесложности
с заграничнымипоездками,иглавнымисфера-
миэтогобизнесаостаютсямежрегиональныйи
внутреннийтуризм.

Каксообщиланазаседаниикраевогоправи-
тельства5апреляминистртуризмаПермского
краяЮлияВетошкина,Пермскийкрайвходит
в числорегиональныхлидеровпоростутури-
стическогопотока.Показателиотраслипревы-
силидопандемийные,анекоторыетуропера-
торыфиксируютстабильныйростдоходовна
100%иболеенапротяжениипоследнихдвух
лет.Нанациональномбрендовоммаршруте
«НеобычайныеисторииземлиПермской»рост
турпотокасоставил20%.Количествогостей
растётвмузеяхитеатрахПермскогокрая:так,
Пермскийкраеведческиймузейза2022годпо-
казалростчислапосетителейвдвараза.

Четырегодаосуществляютсярегулярные
экскурсионныетурывПермскийкрайпо
федеральнойтрассеР-243врамкахмаршрута
«Медвежийтракт»,ив2022годуколичество
участниковорганизованныхтуровпоэтому
маршрутувпервыепревысило10тыс.человек,
аколичествосамостоятельныхавтотуристов—
80тыс.человек.

Своюдолютуристическогопотокаприносят
вПермькруизы:компания«Водоход»заплани-
роваланасезон2023года100заходовкруизных
теплоходов.

Попризнаниюэкскурсоводов,количество
туристическихкомпаний,занимающихся
исключительноилипреимущественнорегио-
нальнымтуризмом,впоследниегодырастёт,
и конкуренциямеждунимисдерживаетрост
ценнарынке.

КУДА ЕХАТЬ В ПРИКАМЬЕ?
Поинформациикраевогоминтуризма,глав-

ныминаправлениямикаквнутреннегорегио-
нального,такивъездноготуризмаостаётсясто-
лицарегиона—Пермь,атакжеКунгур,Губаха,
Усолье,Оса,ЧердыньиКудымкар.

Чердынь—одноизнаправлений,которое
туроператорыпо-прежнемусчитаютважней-
шейтуристическойлокацией,особеннопосле
выходанаэкраныфильма«Сердцепармы».Об
этомговорит,например,экскурсовод,автор
путеводителейпоПермскомукраюВладислав

Тимофеев.Специалистсчитает,чтоглавныедо-
стопримечательностиПрикамья—природные:
Каменныйгород,Усьвинскиестолбы,Кунгур-
скаяпещера.

ЭкскурсоводМиланаФёдороватожесчитает
северноенаправление—Усолье,Соликамск,
Чердынь—самымпопулярнымвПрикамье.
Навторомместе,помнениюэксперта,Кунгур
следянойпещерой;впоследниегодырастётпо-
пулярностьКоми-Пермяцкогоокруга—Кудым-
кара,ЮсьвинскогоиКочёвскогорайонов.

Наборпопулярныхдостопримечательностей
Пермскогокраярастёт,множатсяавторские
эксклюзивныетуры.Так,ВладиславТимофе-
евводитэкскурсиинаместорожденияредких
минералов.

Региональныйтуризмориентированвпер-
вуюочередьнапермяков,выезжающихввы-
ходныеднизапределыкраевойстолицы,ина
жителейПрикамья,которыевэтовремястара-
ютсяпобыватьвПерми,однако,какрассказал
ВладиславТимофеев,рядкомпанийпроводит
двухдневныетурыдляиногороднихтуристов,
в основноммосквичей,покрасивейшимпри-
роднымлокациямПрикамья.Вмаршрутвходят
Каменныйгород,ПолюдиВетлан.

ВПермивкачествесамойвостребованной
туристическойаттракциипрочноутвердил-
сяфотогеничныйарт-объект«Счастьенеза
горами».Когдаоннаходилсянареставрации,
иногородниетуристычутьлинетребоваливер-
нутьимденьгизаэкскурсию:«Счастья…»нет,
значит,зряехали.

ПривлекаеттуристовиПермскаягалерея:
большинствоприезжихужезнаютопермской
деревяннойскульптуре,азнатокимечтают
посмотретьколлекциюголландскойифла-
мандскойживописи.Существуетвысокийспрос
навсё,чтосвязаносСергеемДягилевым,иэкс-
курсоводызаранеедоговариваютсяовизитах
в музейвДягилевскойгимназии.

Чтокасаетсясобытийноготуризма,тоэкс-
курсоводыотмечают,чтовэтомгодуПермь
сталастолицейфигурногокатания:небольшие
организованныегруппыииндивидуальные
туристыспециальноприезжалинаспортив-
ныесобытияивсвободноевремязаказывали
экскурсиипогороду.Однако«чемпионами»
событийноготуризмавПрикамьепо-прежнему
являютсяДягилевскийфестивальифестиваль
«ТайныгорыКрестовой»,точнее,егооткры-
тие —«ЗакатнаКрестовой».

ГДЕ ОСТАНОВИТЬСЯ?
Развитиевнутреннеготуризмаспособству-

етпоявлениюновыхэлементовпрофильной
инфраструктуры.Иногдаихпоявлениелучше
любыхстатистическихданныхпоказывает,
кудаименностремятсятуристы:особеннобы-
строрастётчисломестразмещенияприезжих
в трёхлокацияхПермскогокрая—этоЧердынь,
Губахаи,какнистранно,Усьва.Хотячтотут
странного?Этотнаселённыйпункт—«ворота»
ксамымпопулярнымприроднымобъектам

региона:КаменномугородуиУсьвинским
столбам.Здесьмножитсяколичествогостевых
домов,аоколоУсьвинскихстолбовоткрылся
первыйглэмпинг.

ВЧердынинаконец-тооткрылась«категорий-
ная»гостиница,даещёисрестораном—«На
семихолмах».Сейчасвэтомгородеработаетуже
четыреотеля.Понашейинформации,в этом
сезоневЧердынипланируетсяпрезентация
бутик-отелявысокогоклассасавторскимресто-
раном.

ВГубахе,котораяпозиционируетсебякак
круглогодичный,анетолькозимнийкурорт,
работаютотель«ЁлкиResort»и принадлежащие
горнолыжномукурорту«Коттеджинагоре»—
полностьюблагоустроенные,некоторыедаже
с кухнейисауной.

Чтокасаетсямодныхглэмпингов,товсе
опрошенныеэкспертыпризнают,чтоэтиместа
размещениявПермскомкраевнекоторых
случаяхнесоответствуютпоуровнюудобств
своемузвучномуназванию:глэмпинг—это
гламурныйкемпинг,авПрикамьезапросто
могуттакназватьобычнуюбазуотдыхасчи-
стенькимидомиками,гдевсеудобствараспо-
ложенынатерритории.Ктомужебольшинство
подобныхместразмещениярассчитанытолько
налетнийсезон.Каксчитаютэксперты,этот
форматостаётсявостребованнымвсилуневы-
сокойстоимости.

Среди«настоящих»глэмпинговвПермском
краевпервуюочередьназывают«БухтуБерин-
га»вОсе:тамошниедомикикруглогодичного
форматарасполагаютнетольковсемистандарт-
нымиудобствами,нодажекапсульнымикофе-
машинами,анатерриторииестьмедоваябаня
итематическийдетскийпарк,посвящённый
путешествиюВитусаБеринга.Правда,и стоит
этоудовольствиесолидно:от8000руб.в сутки
заарендудомикасудобствамииот6000руб.—
домикбезиндивидуальногосанузла.

Директоркомпании«Валида»ЕленаШпер-
кинаприветствуетразвитиевПермскомкрае
кемпингов,рассчитанныхнасамостоятельных
автопутешественников:заэтимформатом
будущеетуризма,икраевоепрофильноеми-
нистерстворассматриваеткемпингикакодин
изэлементовтуристическойинфраструктуры,
которыйнуждаетсявподдержке.

МинистерствотуризмаПермскогокраятре-
тийгодподрядпроводитконкурснаполучение
грантовнастроительствомодульныхсредств
размещения(глэмпинги,кемпингиит.д.).
Планируетсяподдержатьнеменее18проектов
наобщуюсумму86,4млнруб.смаксимальным
размеромгрантав4,8млнруб.Предпринима-
тельдолженучаствоватьвсофинансировании
с долейнеменее50%отстоимостипроекта.

Темнеменее,помнениюмногихэкскурсо-
водовитуроператоров,потребностивместах
размещенияиособенновпредприятияхпита-
ниядосихпорнезакрыты,спроспо-прежнему
превышаетинфраструктурныепредложения.
ЭкскурсоводМиланаФёдоровапризнаётся,что

ОТДЫХ 

Туризм идёт в гору
Внутренний и въездной туризм остаются приоритетами отрасли в наступившем году
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досихпорприходитсячастенькопредупреж-
датьтуристов,чтобынанекоторыхмаршрутах
питаниеонибралиссобойиздома.

Вэтомотношениивсегдапритчейвоязыцех
былаЧердынь,гдеединственнаястоловая«Ча-
родейка»неработалаповыходным,ав будни
закрываласьв18:00,однакосоткрытиемресто-
рана«Насемихолмах»ситуацияизменилась
в лучшуюсторону.

По-прежнемуестьпроблемысобществен-
нымитуалетами,втомчислевПерми:так,нет
такихзаведенийвМотовилихе,и,когдаэкс-
курсииприезжаютвартиллерийскиймузей,
пользующийсяогромнымспросомособенноу
детскихгрупп,регулярновозникаютпроблемы.

Туристическаяинфраструктуравближай-
шиегодыдолжнабытьрешительноулучшена
благодарятому,чтов2022годумеждупра-
вительствомПермскогокраяикорпорацией
«Туризм.РФ»былозаключеносоглашение
о сотрудничестве,врамкахкотороговПрика-
мьебудетреализованотриинвестиционных
проекта:«Развитиеспортивно-туристического
комплекса«Губаха»,«Реконструкцияобъекта
капитальногостроительстваподгостиницупо
адресу:г.Пермь,Ленинскийрайон,ул.Окуло-
ва,4»и«Комплексныйтуристическийпроект
«Королёво»,4*,Добрянка».

ВГубахеведётсясозданиевсесезонно-
гокурортасгостиничнойинфраструктурой
категориинениже3*иразличнымиаттракци-
ями,неимеющимианалоговвРоссии,длявсех
категорийграждансакцентомнасемейную
аудиторию.Планируетсярасширениезоны
горнолыжногокатаниязимойиэкотроплетом,
с доступностьюприродныхпамятников,атак-
жеводныхсплавовпорекеКосьве.Инвестиции
вэтотпроектсоставятболее4,7млрдруб.,сро-
киреализации—2022–2025годы,ожидаемый
туристическийпоток—300тыс.человеквгод.

Реконструкциязданияобщежитиябывшего
военногоинститутаракетныхвойскпоадре-
су:г.Пермь,ул.Окулова,4должнапревратить
зданиевсовременныйгостиничныйкомплекс
на198номеровсрестораном,конференц-зала-
ми,фитнес-заломиспа,которыйбудетсоответ-
ствоватькатегориигостиниц4*.Инвестиции
впроектсоставятболее2,3млрдруб.,сроки
реализации—2022–2025годы.

ВДобрянкевэтомгодуначнётсясоздание
высококлассногоэкоотелявкрасивомприрод-
номокружениинаучасткеплощадью40га.
Планируемыйномернойфонд—127номеров
(90гостиничныхномеров,32апартаментов,
пятькоттеджей),комплексбудетрасполагать
развитойспортивно-развлекательнойин-
фраструктурой,учитывающейособенности
местности.Инвестициисоставят2,4млрдруб.,
открытиепланируетсяв2026году.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ?
МинистерствотуризмаПермскогокрая

проводиттакжегрантовыеконкурсыдляпод-
держкипроектовсозданияиблагоустройства
пляжейинаобустройствонациональногобрен-
довогомаршрута«Необычайныеисторииземли
Пермской»,проходящегопотерриторииПерми
иКунгурскогомуниципальногоокруга.

Особыйконкурспроводитсядлямуници-
пальныхобразованийПермскогокрая:гран-
товыесредствабудутнаправленынапроекти-
рование«туристическогокода»центрагорода,
чтовключаетвсебямероприятия,пограничные
междублагоустройствомитуристическойин-
фраструктурой:обустройствоориентирующих
указателей,карт-схем,информационныхкон-
струкцийизнаковдляпешеходнойнавигации;
обновлениевывесокирекламно-информацион-
ныхконструкцийнафасадахзданий;размеще-
ниеархитектурнойподсветкизданий,установ-
каиобустройствотуристско-информационных
центров,фотозонисмотровыхплощадокит.п.

Однакопляжныйотдых,экскурсииипрогул-
кипогородамвпоискахих«кода»—несамые
«модные»тематическиенаправлениявтуризме.
Средигорячихтуристическихтемдоминируют
промышленныйигастрономическийтуризм.

СпециалистыМинистерстватуризмаПерм-
скогокраяназываютпромышленныйтуризм
однимизприоритетныхнаправленийразвития
отрасливрегионе.Каксообщиланазаседании
краевогоправительстваЮлияВетошкина,
в 2022годуэтонаправлениепринялоболее
60тыс.туристовиэкскурсантов—этовторой
результатпостране.

ВсотрудничествесфедеральнымАгентством
стратегическихинициативбылосозданоболее
20маршрутов,вкоторыевключенопосещение
промышленныхпредприятийПермииПерм-
скогокрая.Впроектвовлеченодевятьпредпри-
ятий:«Протон-ПМ»,«ЛУКОЙЛ-Пермь»,«Про-
мобот»,«Тенториум»,Краснокамскаяфабрика
деревяннойигрушки,кондитерскаяфабрика
«Пермская»,Суксунскийоптико-механический
завод,Чусовскойметаллургическийзаводи
«ДоброFish»(рыбнаяфермавДобрянке).

Многиеэкспертыназываюткондитерскую
фабрику«Пермская»настоящимлидеромэтого
направления.«Унихвсёпродумано,естьгром-
коговорители,благодарякоторымшуммашин
немешаетэкскурсии,видно,чтоэкскурсово-
дыпрошлиспециальныйтренинг—нетолько
подготовилирассказы,ноипродумали,как
расставитьэкскурсантоввпомещении,чтобы
всемвсёбыловидноислышно.Естьтуристи-
ческиекомпаниивУдмуртии,которыевозят
вПермьшкольныегруппы,иунихровнодва
объекта:Музейпермскихдревностейиконди-
терскаяфабрика.Школьникиоченьдовольны,
темболеечтонафабрикевсемэкскурсантам
даютсладкиеподарки»,—говоритэкскурсовод
МиланаФёдорова.

Впрочем,традиционныйтуризмсосмотром
природныхкрасот,историческихобъектов
и музеевпо-прежнемупопулярен,особенно,
какотмечаютэкскурсоводы,утуристок;издесь
естьогромнаяпроблема:повсемуПермскому
краюввыходныеднинеработаютмузеи.Будь
тоЧердынь,Ильинскийилидругоепопулярное
местодляпоездоквыходногодня—добиться
посещениямузеявсубботуиливоскресенье
практическиневозможно.

Туроператорыиэкскурсоводытвердятоб
этомнепервыйгод,однакоэта,казалосьбы,
простаяорганизационнаяпроблемаоказывает-
сянепреодолимой.

Ключевой фактор развития туризма — дороги
Милана Фёдорова, экскурсовод по Пермскому краю
— За те 15 лет, что я работаю в сфере туризма, произошли большие изменения. Можно отметить улучшение качества дорог: радикально изменили картину чусовская 

дорога (раньше нужно было в Чусовой ехать через Кунгур) и расширение кунгурской трассы. Эти дороги позволили сократить время поездок и увеличить поток туристов. 
Но есть три «больных» направления, о которых многие мечтают, но пока ничего не получается. Это участок дороги «Лысьва — Кын» — очень популярное направление, но 

дорога там просто ужасная, и не все транспортники соглашаются отправлять туда автобусы. 
Очень нужна короткая дорога от Кунгура до Белой горы: там половина пути нормальная, а потом начинается страшная грунтовка. А ведь это интересное направление, 

связанное не только с Белой горой, но и с историей Кунгура! Там находится интересное село Ленск с церковью, которая является «близняшкой» пермского Спасо-Преображен-
ского собора, и много других интересных мест. И это всего 50 км, а не 70 с лишним, если ехать через Троельгу и Бым. 

И ещё моя мечта — это хорошая дорога от Кудымкара до Усолья через Пожву по правому берегу Камы. 100 км там нормальные: Кудымкар — Купрос — Майкор — Пожва, 
а от Пожвы до Усолья — почти 100 км бездорожья. Если бы эта дорога появилась, это было бы потрясающее маршрутное кольцо: правобережная часть, затем по мосту через 
Усолье и Березники выезд на левый берег. Был бы хит туристических маршрутов! Сейчас же Кудымкар и север Прикамья невозможно совместить в одном маршруте: прихо-
дится возвращаться из Кудымкара в Пермь. 

Очень мешают в работе сложности с парковками для автобусов, причём, как ни странно, в первую очередь в Перми. Узаконенных бесплатных автобусных парковок просто 
нет вообще, кроме двух мест: около Речного вокзала и у скульптуры «Пермяк — солёные уши». У Театрального сквера — беда! Без этого места экскурсии проводить невозмож-
но, а водители отказываются там парковаться: бесплатно можно стоять только 15 минут, да и мест никогда нет. 

РЕКЛАМА
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Власть и политика 

Речь идёт не столько о курсе на 
омоложение, сколько об общих под-
ходах со стороны края по отношению 
к муниципалитетам и главам. Во главу 
угла ставится информационная откры-
тость, проактивное реагирование на 
запросы жителей

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Елена Синица

Запоследниедвамесяцавнесколькихму-
ниципалитетахПермскогокраясменились
главы.Так,например,депутатыдумыДо-

брянскогогородскогоокруга30мартаизбрали
новогоглаву.ИмсталдиректорГБУПК«Центр
развитияжилищно-коммунальногохозяйства»,
экс-главаДивьинскогосельскогопоселения
(Добрянскийрайон)ДмитрийАнтонов.

ДумаДобрянкипринялаотставкупреды-
дущегоглавыКонстантинаЛызова.Сейчасон
занимаетдолжностьзаместителяглавыведом-
стваповзаимодействиюсорганамиместного
самоуправлениявадминистрациигубернатора.

СменилсяглаваивКуединскомгородском
округе.Депутатыпринялиотставкуглавы
округаАнатолияВерхоланцева.Теперьполно-
мочияруководителямуниципалитетадопро-
веденияконкурсанадолжностьновогоглавы
будутпереданыпервомузаместителюВер-
холанцеваГалинеНовиковой.Оназаймётэту
должностьвстатусеи.о.Верхоланцеврешил
покинутьдолжностьвмартепособственному
желанию.

ТакжепокинулсвойпостглаваСуксунского
округаПавелТретьяков.Теперьвременноис-
полняющейполномочияназначенаначальник
финансовогоуправленияадминистрацииВера
Бунакова.

Крометого,сталоизвестно,чтопринята
отставкаглавыЧернушинскогогородского
округаМихаилаШестакова.С31мартаиспол-
нятьобязанностируководителяГОнапериод
конкурсныхпроцедурбудетзамглавыадми-
нистрацииЧернушинскогогородскогоокруга
ЕленаОмелина.

Ранее,ещёвфеврале,депутатыБерезников-
скойгородскойдумынавнеочередномзасе-
даниивыбралиновогоглавугорода.Имстал
директорГКУПК«Центрорганизациизакупок»
АлексейКазаченко.Занегопроголосовали
24 депутата,заегоосновногоконкурентаАлек-
сеяПегушина—один.

Процедураизбранияновогоруководителя
Березниковпроходилаввидеконкурса,нако-
торыйизначальнозаявилисьпятькандидатов.
Входесвоеговыступленияпередконкурсной
комиссиейКазаченкозаявилосвоейсверхза-
даче—сделатьБерезникигородом,вкотором
хочетсяжитьиработать.

УПРАВЛЕНИЕ 

Весенний главопад  
С чем связаны кадровые перестановки среди глав муниципалитетов Прикамья

Депутат Пермской городской думы Сергей Захаров  
сложил свои полномочия

СергейЗахаров,избранныйдепутатомПермскойгородскойдумыв2021году,написалзаявлениеосложении
с себяполномочий.Обэтомонсообщилвсвоихсоциальныхсетях.

Причинутакогорешениятеперьужебывшийнародныйизбранникобъяснилтак:«Абсолютнонесогласен
ссегодняшнейполитикойгосударстваиучаствоватьвнейненамерен».

«Вполитикуяпришёлосознанно,исходяизсвоихвнутреннихубежденийисверойвто,чтонужнонесидеть
сложаруки,асамомупопытатьсяизменитьжизньпростыхлюдейклучшему.Ябылиостаюсь,наверное,однимиз
немногихидеалистов,которыеставятобщественныеинтересывышеличных»,—рассказалон.

Впресс-службеПермскойгородскойдумыподтвердилифактсложенияполномочийиотметили,что«дальней-
шиепроцедурыбудутпроходитьвсоответствиисдействующимзаконодательством».

Довыборыводномандатномокруге№5,которыйпредставлялСергейЗахаров,состоятсявединыйденьголосова-
ния—10сентября.

Напомним,16ноябряпрошлогогодасталоизвестно,чтоЗахаровпропустилшестьпленарныхзаседаний.Также
сообщалось,чтодепутатживётвГерманииипубликуетоттудапацифистскиепостывсоцсетяхсосуждениемрос-
сийскойспецоперациинаУкраине.Наследующийденьединороссыисключилиегоизфракции.Секретарьрегот-
деленияпартииВячеславГригорьевтогдазаявил,чтодействияЗахарова«демонстрируютполнуюоторванностьот
народа,которыйегоизбрал»,и«обратногопутиунашего«коллеги»уженебудет».Вдекабредепутатаисключилииз
комиссиипорассмотрениюинициативныхпроектов,аегоместозанялпредставительКПРФИльяВласов.

КСТАТИ

МНЕНИЯ
Березники,ДобрянкаиКуедавыбиваютсяиз

общейтенденциикадровогообновления,счи-
таетполитконсультантЛюдмилаОзнобишина.
Так,еслиговоритьобИльинском,Суксуне,Чер-
нушке,гдевначалегодаглавыушливотставку,
надоучитыватьихвозраст.ВИльинскомглава
былсамымвозрастным,вСуксунеиЧернушке
бывшимглавам65и63года.

«На мой взгляд, речь идёт скорее не столько 
о курсе на омоложение, сколько об общих подходах 

со стороны края по отношению к муниципалите-
там и главам. Во главу угла ставится информа-
ционная открытость, проактивное реагирование 
на запросы жителей, возникающие в публичной 
плоскости, и максимально возможное участие 
во всех предлагаемых краем программах и проек-
тах», —комментируетона.

ВтожевремяОзнобишинаобращаетвни-
маниенато,чтоневсеглавыготовыработать
втакомрежиме,какиперестраиватьработу
своихкоманд.

Говоритьотом,насколькоудачныепроизош-
липерестановкииэффективныли«сменщики»,
покарано.Однако,помнениюЛюдмилыОзно-
бишиной,ониужедемонстрируютинформаци-
оннуюоткрытостьиэмпатию.

«Всё это несёт пользу территории, когда есть 
разумное сочетание местного политического 
сериала «Глава в работе» и реального изменения 
к лучшему жизни в городских и муниципальных 
округах», —подчеркнулаона.

ПолиттехнологАлексейЧусовитинобратил
вниманиенато,чтоневеритвсобственную
субъектностьнынешнихглавтерриторий.

«Губернатор Дмитрий Махонин полностью 
контролирует политическую поляну. В этой связи 
я рассматриваю весенний главопад в Пермском 
крае как проект администрации губернатора. По 
всей видимости, на уровне Куйбышева, 14 было 
принято решение, чтобы главы приняли само-
стоятельное решение перейти на другое место 
работы»,—комментируетон.

Чтокасаетсятого,почемуперестановки
произошлиименносейчас.Статистическое
большинствокадровыхрешенийвРоссии
«приколочены»кбюджетномуиполитиче-
скомуциклам.Назначатьновыхуправленцев
отдельныхтерриторийлучшевесной,как
минимумпотому,чтобюджеттекущегогода
ужепринят.

ПомнениюполиттехнологаАндреяРез-
вых,частьглаввмуниципалитетахпокинули
своидолжностиввидувозраста,часть—из-за
состоянияздоровья.«Сомневаюсь, что кто-то 
кого-то целенаправленно убирал с постов. Не 
стоит это связывать с какими-либо внешними 
событиями. Не думаю, что кадровые перестановки 
имеют какую-либо взаимосвязь с предстоящими 
выборными кампаниями, принятыми бюджетами 
или же с проведением специальной военной опера-
ции на Украине. Все изменения — естественный 
процесс», —заключилРезвых.
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На пле-
нарном 
заседании 
губернатор 
региона 
Дмитрий 
Махонин 
должен 
выступить 
с ежегод-
ным посла-
нием пар-
ламенту

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

Елена Синица 

Вчетверг,20апреля,состоитсяочередноепленарноезаседаниекраевогоЗаконо-
дательногособрания.Вчисленаиболее

значимыхвопросов—ежегодноепослание
губернатораПермскогокраяДмитрияМахо-
нинапарламенту,докладуполномоченногопо
правамчеловека,штрафызаграффитии под-
держкаучёных.

ШТРАФЫ ЗА ГРАФФИТИ
ИнициативыгубернаторарегионаДмитрия

МахонинаиглавыПермиАлексеяДёмкина
о штрафахзарасклейкуобъявленийиразмеще-
ниеграффитивнеположенныхместахобъ-
единиливодинзаконопроект.Решениепринял
комитетЗСпогосполитикеиместномусамо-
управлению.

Вслучаепринятиядокументаразмерштрафа
занезаконноеразмещениелистовок,объявле-
нийиплакатов,атакжеграффитидляграждан
составитот3тыс.до5тыс.руб.,длядолжност-
ныхлиц—от30тыс.до50тыс.руб.,дляюриди-
ческихлиц—от50тыс.до100тыс.руб.

Вовторомчтениидокументрассмотрятна
апрельскомзаседаниикраевогопарламента.

Отметим,чтовполициюПермиза2022год
поступилоболее400обращенийпоповоду
появленияграффитинафасадахдомов.Началь-
никУправленияМВДпоПермиСтаниславКрав-
ченкорассказал,чтоблагодаряэтимданным
загодбылосоставлено167административных
протоколов.

ВПермипоявиласьонлайн-картагорода,где
можнопосмотретьужереализованныепроекты
уличныххудожниковиливыбратьместодля
размещенияновогограффити,—«Граффити
Пермь».Сообществохудожниковразработало
проект,которыйпозволитлегальносоздавать
арт-объектыинаноситьграффитинастены
зданийизаборывгороде.

ПОДДЕРЖКА УЧЁНЫХ
Вовторомчтениибудетрассмотрензако-

нопроект,которыйпозволитприназначении
ежемесячнойденежнойвыплатыдокторамнаук
учитыватьналичиенаучныхпубликацийвиз-
даниях,индексируемыхвбазеданныхRussian
ScienceCitationIndex(RSCI),нарядуснаучными
публикациямивизданиях,включённыхвмеж-
дународныебазыданных.

Принятиезаконопроектапозволитпривести
региональноезаконодательствовсоответствие
сфедеральныминормами.

Поинформациикраевогоминистерстваоб-
разованияинауки,указаннаямераподдержки
длядокторовнаукестьтольковПермскомкрае.
Онабылавведенав2009году.Врегиональном
бюджетес2023по2025годнаежемесячныевы-
платызапланировано57,6млнруб.ежегодно.

ДОКЛАД УПОЛНОМОЧЕННОГО  
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

ПереддепутатамиЗаконодательногособра-
ниядолженвыступитьуполномоченныйпо
правамчеловекаврегионеИгорьСапко.Доклад
ожидаетсякрайнеобширный.Сапкодолжен
рассказатьозащитесоциальных,экономиче-

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

Ежегодное послание,  
борьба с граффити  
и поддержка учёных
Какие вопросы рассмотрят на пленарном заседании краевого парламента в апреле

ских,политическихправгражданвтечение
2022года.Помимоэтого,ондолженпредста-
витьданныевдинамике—с2018по2022год.

Всегозапериод2018–2022годовкуполномо-
ченномупоправамчеловекавПермскомкрае
поступило35322обращенияот44626граждан.
Изнихколичествожалобсоставило14587(41%).

Количествообращенийиколичествооб-
ратившихсясущественноснизилось—с8115
обращенийв2018годудо6316обращенийв2022
годуис10653человекдо7847человексоответ-
ственно.Уменьшилосьиколичествожалоб—
с 3239в2018годудо2440жалобв2022году.

Вобщейструктуреобращений,кроме2019
года,когданапервоеместовышлижалобына
нарушениегражданских(личных)прав,лиди-
руютжалобынанарушениесоциальныхправ
(правонажилище,правонаохрануздоровья
имедицинскуюпомощь,правонасоциальное
обеспечение).

Ихколичествовцеломуменьшилосьна16%:
с1355в2018годудо1137в2022-м.

Bструктуреобращений,касающихсятрудо-
выхотношений,наибольшееколичествожалоб
поступилонаневыплатуилинизкийразмер
заработнойплаты.Еслибратьобщееколичество
обращенийзапоследниепятьлет,тоанализ
показывает,чтоколичествотакихжалобснизи-
лосьна16%(178—в2018году,150—в2022году).

ПОСЛАНИЕ ГУБЕРНАТОРА
Напленарномзаседаниигубернаторрегиона

ДмитрийМахониндолженвыступитьс ежегод-
нымпосланиемпарламенту.Соответствующий
вопросвнесёнвповесткузаседания.Инфор-
мацииосодержаниидокладапоканетв от-
крытомдоступе.Однакообычногубернатор
рассказываетобитогахреализациинацио-
нальных,атакжеинфраструктурныхпроектов
врегионе.

Ужеформируетсяповесткапленарногозаседаниякраевогопарламентанамай.Например,губернаторрегиона
ДмитрийМахонинвнёснарассмотрениедепутатовзаконопроект,которыйпредполагаетповышениештрафовза
некачественнуюборьбусборщевиком.Так,штрафыдлягражданмогутсоставитьот2тыс.до5тыс.руб.

Должностнымлицампридётсязаплатитьот20тыс.до50 тыс.руб.,аюрлицам—от150тыс.до1млнруб.
Впояснительнойзапискекзаконопроектуговорится,чтодействующиештрафынесоизмеримыстемущербом,

которыйнаноситилиможетнанестиборщевикСосновского.Болеетого,землевладельцынепринимаютдолжных
мерпообработкеобширныхучастков,занятыхборщевиком.Деловтом,чтостоимостьобработкиучастканамно-
говышесанкции,предусмотреннойзаконодательством,говоритсявдокументе.

Кромеэтого,прокурорПрикамьяпредложилустановитьвПермскомкрае«потолок»размераплощадипод
личноеподсобноехозяйство.Каксообщаетпресс-службаЗС,соответствующийзаконопроектвнесёнвкраевой
парламент.

Согласноинициативепрокурора,предлагаетсяустановитьмаксимальныйразмеробщейплощадиземельных
участков,которыемогутнаходитьсяодновременнонаправесобственностиииномправеуграждан,ведущих
личноеподсобноехозяйство.

Впояснительнойзапискесказано,чтофедеральнымзаконодательствомустановленмаксимальныйразмер
площадидляведенияличногоподсобногохозяйствавразмере0,5 га,ноонможетбытьувеличензакономсубъ-
ектавпятьраз.АвторыкраевогозаконопроектапредлагаютустановитьнатерриторииПрикамьямаксимальный
размеробщейплощадивразмере2,5га.

КСТАТИ
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Общество

Многие болельщики выразили 
недоумение в связи с неожиданными 
корректировками. Не все были до-
вольны результатами наставничества 
Рустема Хузина, но новость о его заме-
не оказалась сюрпризом

ФОТО ВКОНТАКТЕ ФК «АМКАР ПЕРМЬ»

СПОРТ 

Интрига сезона 
С новым тренером «Амкар» попытается выйти  
в Первую футбольную лигу 

Алёна Бронникова 

Началоапреляознаменовалосьдляперм-
скогофутболавнезапнойновостью:тре-
нерскийштаб«Амкара»покинулРустем

Хузин.Вместеснимклубоставилистарший
тренерАнатолийАгрофенинитренервратарей
НиколайГришин.Наместоглавногонаставника
назначилибывшего«амкаровца»ИванаЧерен-
чикова.Чтожепослужилопричинойрезкой
переменывсамойсерединесезона?

НЕОЖИДАННЫЕ РОКИРОВКИ
ГубернаторПермскогокраяДмитрийМа-

хониннеразподчёркивал,чтождётотвоз-
рождённогопермскогобрендасмноголетней
историейипреданнымифанатамирывкадля
выходавследующую,Первуюлигу.Напод-
держкуотправилисьсуммыизбюджетаи
спонсорскиеденьги,изВторойлигиустранили
главногосоперника.

Президенткрасно-чёрныхВалерийЧупраков
подтверждаламбициозныепланыповыходу
в первыйдивизион.Напресс-конференции
передпервымматчемв2023годуонзаверил
слушателей,чтоукомандыимеютсявсевоз-
можностидляэтогоидажепообещалвыпла-
титьигрокампремиювразмере5млнруб.

Послезимнегоперерывапервыйпоединок
оказалсянеудачным.Играпроходила2апреля
наполесоперника—миасского«Торпедо»и за-
кончиласьсосчётом2:1впользухозяев.Через
несколькодней,вденьдвухлетияФК«Амкар
Пермь»,руководствозаявилоокадровыхизме-
нениях.Следомзановостьюоботставкетрене-
ровв официальнойгруппенасайте«ВКонтак-
те»появилсякомментарийпрезидентаклуба.
В помощьновомутренеруИвануЧеренчикову
онназначилнеменееизвестныхпермским
болельщикамВячеславаДония,СергеяВолкова
иМаксимаГавриша.

«МыблагодаримтренерскийштабРустема
Хузиназаработу.Вместемыпрошлинепростой
путь,былонемалояркихпобед,нонаданном
этапедлявыполнениязадачи,поставленной
губернатором,мысчитаемнеобходимымпро-
вестикадровыерешения»,—отметилВалерий
Чупраков.

Многиеболельщикивыразилинедоумение
всвязиснеожиданнымикорректировками.

Не всебылидовольнырезультатаминаставни-
честваРустемаХузина,ноновостьоегозамене
оказаласьсюрпризом.

Экс-футболист,атеперьиэксглавныйтре-
нер«Амкара»сампросилобувольненииещё
в сентябре2022года.Тогдапермякиуступили
победувдомашнемматчес«Новосибирском»
со счётом0:1.Однакоруководствонеприняло
егоотставку.

Причинупринятиярешенияоегоотстра-
нениичерезполгода«Новомукомпаньону»
ВалерийЧупраковнераскрыл,алишьзавуали-
рованноответил,что«всемусвоёвремя».Поего
словам,запериодсовместнойработысРусте-
момХузинымунихсложилисьпрекрасныеот-
ношения,рассталисьонидостойноинареканий
кпрофессионализмутренераневозникало.При
этомондалпонять,чтосейчасклубнастроен
тольконапобеду:«ВМиассмыехализатремя
очками,другихустановокибытьнеможет».

МОЛОДОЙ И ПЕРСПЕКТИВНЫЙ
ИванаЧеренчикова,которогоещёвянваре

назначилинапостглавноготренерамоло-
дёжнойкоманды«Амкара»вместоуехавшего
в Санкт-ПетербургДмитрияБелорукова,Вале-
рийЧупраковсчитаетмолодым,ноперспектив-
ным.Идобавляет,чтоникакойприставки
«и.о.»нетибывшийзащитникзанимаетполно-
правноеместоглавноготренера.

«ИванАндреевич—амкаровецспервых
шаговвпрофессиональномфутболе.Считаю,
этосильныймотивационныйфактор.Да,он
молодойтренер,новегоштабеестьопытный
ВячеславДоний,которыйвыходилс«Амкаром»
вПервуюлигуещёв90-х.СергейВолков—один
изсамыхкреативныхигроковвисторииклуба,

оченьхочетсяувидетьегоидеивдействии»,—
поделилсяВалерийЧупраков.

Поповодууспехамолодоготренерскогошта-
бапрезиденткраевойфедерациифутболаДми-
трийТереховвыразилнекоторыесомнения.Он
подчеркнул,чтомерыдляулучшенияпоказате-
лейкомандыбылинеобходимы,носейчасипод
такимугломонинесвоевременны.

«Получается,чтоРустемАгзамовичстренер-
скимштабомпровелиподготовительнуюработу
ковторойчастичемпионата,анаихместоприхо-
дитновый,молодой,неопытныйтренерскийштаб.
Никтоизнихнеработалв серьёзныхклубах,не
имелдостаточногоопыта.Думаю,чтоИвануЧе-
ренчиковубудеттяжеловыполнитьзадачувыхода
впервыйдивизион», —считаетэксперт.

Поегомнению,такиепеременымогут
сильноповлиятьнадетскийимассовыйспорт
врегионе.Вчастности,уходтрёхспециалистов
изакадемиинегативноотразитсянаигремо-
лодёжки,асамому«Амкару»длявыходавФНЛ
необходимопытныйинадёжныйнаставник.

Вместестемновоготренеравкомандепри-
нялисразу.Самжеонрассказал,чтоегоикол-
легприветствовалитрадиционнымдружеским
коридором.Несмотрянарезкийпереходна
другуюдолжность,онсразуприступилк обя-
занностямиотметилотсутствиетрудностей
в подготовкеибоевойнастройподопечных.

«Всёпроизошлонеожиданно,однакорас-
терянностинебыло.Втакиемоментыглавное
неэмоции,ахолоднаяголова.Командаиштаб
обеспеченывсемнеобходимым,готовимся
в обычномрежиме,никакихтрудностей,свя-
занныхсорганизациейподготовки,нет.Состав
боевой,естькаклюдисопытом,такимолодые
ребята,новсепонимаютответственность.Они
видят,какболельщикиждутПервуюлигу»,—
рассказалИванЧеренчиков.

Капитанкрасно-чёрных,играющийсейчас
напозицииполузащитникаЕвгенийТюкалов,
такженазвалсменутренеровнеожиданностью,
нообратилвниманиенато,чтовфутболетакое
случается.

«Впечатлениясамыеположительные,сИва-
номпрекраснознакомкаксигроком,тренером
ичеловеком.Оченьинтересноузнать,какойон
вролиглавноготренера!Изменениядалиопре-
делённыйпозитивныйимпульс.Свежаякровь,
новыеидеи,новыеэмоции.Думаю,интерес
к игретеперьусилится»,—отметилТюкалов.

ПЛАНЫ НА СЕЗОН
Сейчаскоманданастроенанапобедуивыход

впервыйдивизион.Обэтомговорятисами
игроки,ируководителиклуба.ИванЧерен-
чиковотметил,чтотренерскийштабзанятне
просчётомрисковишансов,асосредоточенна
выполнениипоставленнойзадачи.

Зимойклубусилилнападениеновымиопыт-
нымиигроками,ноизменениявсоставене
исключены.ВалерийЧупраковрассказал,что
к тренировкамрегулярнопривлекаютсяигроки
измолодёжнойкомандыидляглубинысостава
могутбытьдозаявленыновыелица.

Пока«Амкар»имеетвсешансывчетвёртой
группевырватьсяизвторогодивизиона.Вгод
300-летияПермидлялюбителейспортаоста-
ётсяоднаизсамыхглавныхинтриг—выход
красно-чёрныхвПервуюлигу.

Новый тренер 
«Амкара» 
Иван 
Черенчиков
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Пермский балет  
возвращается «на закат»
Антон Пимонов впервые представит эскизы «Каменного цветка»

20.04
2023
19:00 

ЗАРИНА
АБАЕВА

СОЛЬНЫЙ
КОНЦЕРТ
В ПРОГРАММЕ: 
ФРАГМЕНТЫ ОПЕР 
ДЖУЗЕППЕ ВЕРДИ, 
ДЖАКОМО ПУЧЧИНИ, 
ПЕТРА ЧАЙКОВСКОГО 
И ДР. КОМПОЗИТОРОВ

ДИРИЖЕР: 
МИГРАН АГАДЖАНЯН

6+  РЕКЛАМА

Юлия Баталина, Алёна Бронникова

Оргкомитетландшафтноготеатрального
фестиваля«ТайныгорыКрестовой»пред-
ставилпрограмму2023года.Несмотря

нато,чтофестивальпроходитневПерми,он
обещаетстатьоднимизсамыхзначительных
культурныхсобытийпрограммыюбилейного
года.

Торжественноеоткрытие—знаменитый
«ЗакатнаКрестовой»—состоится1июля,но
первыеспектаклиналандшафтевокрестно-
стяхГубахибудутпоказаныуже30июня.Это
связаносгастрольнымграфикомЧелябинского
театрасовременноготанца,которыйпокажет
навершинеРудянскогоспоямонобалетДениса
Чернышова«Одуванчики»(16+).Пермякиего
ужевидели:онучаствовалвпрограмме«Моно-
феста»2022года.Этонесовсембалет:пласти-
ческийрассказосуровыхармейскихбуднях,
горькийизабавный,идётбезмузыки,и внём
дажеестьречь.В2020годуспектакльбылно-
минированна«Золотуюмаску».

Вэтотжеденьсвойспектакльземляки
ДенисаЧернышова—Челябинскийкамерный
театр —покажутспектакльОлегаХапова«До-
стоевский.Играв…»(16+).

Церемонияоткрытияначнётся1июляв
20:30.НагоруКрестовуювозвращаетсяПерм-
скийбалет:последвухлетнегоперерываон
сновастанетглавнымгероемфестиваля.
Программавечерабудетнетолькояркой,нои
интригующей:руководительбалетнойтруппы
ПермскоготеатраоперыибалетаАнтонПимо-
новвпервыепредставитнапубликеэскизсво-
его«Каменногоцветка»(6+)намузыкуСергея
Прокофьева,которыйполностьюпланируется
показатьтольков2024году.Крометого,зрите-
лиландшафтногофестиваляувидятфрагменты
избалетаВалерияГаврилина«Анюта»(6+)в хо-
реографииВладимираВасильеваилегендар-
нуюсюитутанцевизбалетаАрамаХачатуряна
«Гаянэ»(6+)вхореографииНиныАнисимовой.

Мария Коновалова, советник председате-
ля Совета директоров «Метафракса», предсе-
датель оргкомитета фестиваля:

— Мы с самого начала говорили о том, что фе-
стиваль должен стать частью 300-летия Перми, 
что 300-летие Перми — это локации не только 
города, но и всего региона. Есть замечательный 
исторический факт: Арам Хачатурян написал 
свой знаменитый на весь мир «Танец с саблями» 
в Перми в годы войны, и вокруг этого у нас всё и 
строилось. Пермь и Пермский край точно заслу-

живают этой постановки в год 300-летия Перми. 
Будет ещё «Каменный цветок» — это тоже очень 
сильно про Урал и очень сильно про Пермь. 

Пермскийбалетвпервыепланируетвы-
ступатьнагореКрестовойвсопровождении
живогооркестраподуправлениемглавного
дирижёратеатраМигранаАгаджаняна.Досих
порбалетныевыступлениявсегдапроходили
подфонограмму.Разумеется,оркестрбудет
участвоватьтольковтомслучае,еслипозво-
литпогода,поэтомуфонограммыкакзапасной
варианттожеготовятся.

Мария Коновалова:
— Впервые — дай бог, чтобы у нас всё полу-

чилось, — замахнулись мы на то, чтобы тогда, 
когда у нас на сцене на ландшафте будет высту-
пать балетная труппа, перед ней разместился 
полноценный оркестр Пермского театра оперы и 
балета. Мы этого ни разу не делали. Это будет 
качественное изменение, качественный шаг. Спа-
сибо коллегам, что они идут на эти риски. Мы их 
все понимаем, разделяем, обсуждаем. Но должно 
быть очень красиво, очень круто!

Программаследующихфестивальныхдней
чрезвычайнонасыщенна.Так,2июляпоказы
начнутсявдвачасадня,ибудетпредставлено
целыхтриспектакля:«Вспомниимясвоё»(12+)
(Ереванскийгосударственныйрусскийдра-
матическийтеатримениК.Станиславского,

режиссёрРобертАкопян),спектакль-номинант
«Золотоймаски»«Двенадцатаяночь,иликак
угодно»(12+),поставленныйЮриемМуравиц-
кимвворонежскомтеатральномцентре«Ни-
китинский»,иужезнакомыйпермякамIchbin
Faust(16+)театра«БалетЕвгенияПанфилова».

3июлясвоипремьерыпокажутпопулярные
театрыПермскогокрая.Губахинская«Доми-
нанта»представит«Живоевещество»(12+),
документальныйспектакльпопьесеАлексан-
драВисловавпостановкехудожественного
руководителятеатраивсегофестиваляЛюбови
Зайцевой.Драматургбудетприсутствовать:
ведьэтомироваяпремьера,досихпор«Живое
вещество»никтонеставил.

Пермскийкамерныйтеатр«Новаядрама»
покажет«Бесприданницу»(12+),которую
пермскиезрителиещёневидели.Спектакль
к 200-летиюАлександраОстровскогопоставили
художественныйруководительтеатраМарина
ОленёваиАллаДегтярникова.

4июлябудетпоказанещёодиндокумен-
тальныйспектакль:Лысьвенскийтеатрдрамы
представитсвоюзнаменитуюработу«Место
действия:Лысьва».Часть«Кын»(12+)(режиссёр
АндрейШляпин).

Вэтотжеденьсвоюдолгожданнуюпремье-
ру«Кама.Горт.Легенды»(16+),основанную
нафольклореитрадицияхфинно-угорских
народов,населяющихПермскийкрай,покажет
Пермскийтеатркукол.РежиссёрДмитрийВих-
рецкийнепереноситналандшафтужеготовый
спектакль:онизначальнозадуманкакланд-
шафтноедействосживымогнём.

Фестивальзавершится5июля.Вэтотдень
будетсыгранаещёоднанедавняяпремьера
«Доминанты»—спектакльрежиссёраДмитрия
Огородникова«Ближние»(12+).Закроетпро-
грамму«МойГамлет»(16+)московскоготеатра
«МастерскаяТаниСтрельбицкой».Этотколлек-
тивужеучаствовалвгубахинскомфестивале
в2021году,егопремьерСтаниславМотырев,
которыйисыграетГамлета,родомизГубахи
и азыпрофессииполучалв«Доминанте».

Несмотрянаточтопервыетридня«Тайн
горыКрестовой»совпадаютповременисДяги-
левскимфестивалем(18+)вПерми,наверняка
найдётсянемалозрителей,которыепредпочтут
летомнаслаждатьсятеатромневзалах,авжи-
вописныхокрестностяхГубахи.Большинство
спектаклейпройдётнавершинеРудянского
споя,ноируины«города-призрака»Верхняя
Губаха,каквсегда,станутоднойизсцениче-
скихплощадок,а5июляфестивальпереме-
ститсяв декорациифильма«Сердцепармы». 



18 апреля 202314 NEWSKO.RU

Культурный слой

 Первый этаж здания будет отдан 
посетительским сервисам, образова-
тельному центру и временным экспо-
зициям. Постоянная экспозиция нач-
нётся на втором этаже

ФОТО ДИЗАЙН-ПРОЕКТ НОВОЙ ЭКСПОЗИЦИИ ГАЛЕРЕИ, ПРЕДОСТАВЛЕН ПГХГ

ПЕРСПЕКТИВЫ

Десять разделов, пять кабинетов
Как будет организована новая экспозиция Пермской художественной галереи

Юлия Баталина

Пермскаяхудожественнаягалерея—один
изглавныхтуристическихаттракционов
столицыПрикамья.Каждыймесяцчерез

еёзалыпроходитоколо100экскурсий,икаждая
третьяиличетвёртая(взависимостиотсезо-
на)—этоприезжие:гостиизгородовПермского
края,другихрегионовРоссии,атакжеиностран-
цы,особеннововремяДягилевскогофестиваля
идругихважныхкультурныхсобытий.

Сейчас,когдагалереепредстоитпереезд
вновоездание,быларазработанановаякон-
цепцияпостояннойэкспозиции,надкоторой
трудилсяогромныйколлективспециалистов
галереиивнешнихэкспертов.Враспоряжении
«Новогокомпаньона»естьэтотсолидный—
180 страниц—документ.

Авторыконцепцииподошликпереездувновое
зданиекакквозможностинетолькоувеличить
количествопроизведенийискусствавпосто-
яннойэкспозиции,ноиобновитьэкспозицию
идейноитехнически:сделатьдоступнойдля
всехкатегорийпосетителей,снабдитьновыми
инструментамипоискаинавигации—так,чтобы
каждыйгостьмогсамостоятельносоставитьин-
дивидуальныймаршрутпередвиженияпомузею,
создатьдополнительныесервисыдляпосетите-
лей.«НовоезданиеПермскойхудожественнойга-
лереидолжностатьсимволомновойорганизации
отношений,«четвёртойпромышленнойрево-
люции»вПерми,атакжеглавнойтуристической
дестинацией»,—говоритсявдокументе.

Первыйэтажзданиябудетотданпосети-
тельскимсервисам,образовательномуцентру
ивременнымэкспозициям.Постояннаяэкспо-
зицияначнётсянавторомэтаже.Еёсквозные
темы:«Коллекциииколлекционеры»,«Вектор
Пермь —Петербург—Париж»,«Диалогтради-
ционногоисовременногоискусства»и«Вопро-
сыновойэстетики».

Первый раздел экспозиции — «История 
создания музея и формирование коллекции. 
Отцы-основатели»(авторыконцепции—пре-
зидентгалереиНадеждаБеляеваиискусство-
ведТамараШматёнок)—рассказобистории
галереииличностях,сыгравшихключевую
рольвформированиимузея.Акцентделается
наличностиНиколаяНиколаевичаСеребрен-
никова(1900–1966),которогоавторыконцепции
называют«духовнымнаследникомчастиразно-
чиннойинтеллигенции,видевшейсмыслжизни
вбескорыстномслужении,втом,чтобы«сеять
разумное,доброе,вечное».Будутпредставлены
важныедокументы,фотографии,предметы,
картыэкспедиций,хроникасобытий.

Темаколлекционеровиформирования
коллекциипродолжитсяво втором разде-
ле — «Строгановы. Вклад»(автор—Надежда
Беляева,эксперт—кандидатискусствоведе-
ния,доктористорическихнаук,исследователь
историиродаСтрогановыхСергейКузнецов,
Санкт-Петербург).

Строгановскаяэкспозицияделитсянадве
части:перваяпосвященавкладуСтрогано-
выхв экономикуиисториюПрикамья,вторая
связанасострогановскимстилем—мирским
ицерковным.Фондляпоказапроизведений
искусствасоставятархитектурныепейзажиПри-
камья,вструктуреэкспозициибудетвыделена
нейтральнаязона(возможно,вформемини-за-
ла)длямультимедиа,большоговидеообистории
родаСтрогановыхотXVIвекадоXXстолетия.
Будетпоказанооколо200экспонатов:портрет-
наяживопись,иконы,лицевоешитьё,графика,
церковнаяутварь,книги,атакжеинтерактив-
ныекарты,видеоматериалы,копиидокументов.

Темуиконыицерковногостилялогично
продолжаеттретий раздел экспозиции — 
«Древнерусское искусство»(авторы—искус-
ствоведыТатьянаСысоеваиОльгаСтарцева).
В неговойдуттолькоиконыицерковнаяутварь:
деревяннаяскульптура,какивнынешнейэкс-
позиции,будетвыделенавособыйраздел.

Идеяэкспозиции—представлениеиконопи-
сикакорганичногоискусствасвоеговремени,
отражающего,помимобогословских,идейные,
философские,этическиеиэстетическиевоззре-
ниясовременников.

Примерноеколичествоэкспонатовраздела —
250,70%изних—иконы,остальные—книги,
литьё,церковныеоблачения.

Четвёртый раздел экспозиции — «История 
западноевропейского искусства в собрании 
русских коллекционеров» (автор—искусство-
ведИгорьМартынов).Примерноеколичество
экспонатовраздела—120произведений:живо-
пись,графика,скульптура,декоративно-при-
кладноеискусство.

Пятьчастейэкспозициипредставляютевро-
пейскиехудожественныешколы:итальянскую,
фламандскую,голландскую,французскую,
австро-германскую.Основа—произведения
живописииграфики:этомир,который«по-
строил»художник.Каждаяизнациональных
школдополненаскульптуройипредметами
декоративно-прикладногоискусства,которые
отражаютнетолькоособенностистилейижан-
ровкаждойизшкол,ноитенденциироссий-
скогособирательстваиколлекционирования
XVIII–XXвеков,знакомятсфеноменомколлек-
ционированияиличностямисобирателей.

Именноздесьбудетнаходитьсябольшая
матоваяповерхность«Коллекциииколлекцио-
неры»,накоторойбудутвыгравированыимена

тех,чьиколлекциисегодняестьвсобрании
Пермскойхудожественнойгалереи.

Пятый раздел постоянной экспозиции — 
«Галерея русского фарфора и стекла»(автор —
искусствоведАлександраПестова)—одиниз
самыхнасыщенных:около500экспонатов.

ФарфорпредставленизделиямиИмператор-
скогоичастныхзаводов,купеческихи кресть-
янскихмануфактур;стекло—изделиями
Императорскогостекольногозаводаичастных
заводовМальцовыхиБахметьевых.Дополняют
собраниеавторскиеработыпермскиххудожни-
ков-керамистоввторойполовиныХХ—начала
ХХIвека:МацумароХана,НатальиКорчёмки-
ной,ИнныРоговойидругих.

В шестом разделе — «Русское искусство 
XVIII–XIX веков»(автор—искусствоведНина
Казаринова,эксперт—докторискусство-
веденияТатьянаЮденкова,Москва)будут
представленыхудожники-классики«первого
ряда»:АлександрИванов,ИванКрамской,Илья
Репин,ИванШишкин,АлексейСаврасов,Архип
Куинджиидругие,атакжеместныехудожники
XIX—началаХХвека:Верещагины,Худояров,
Бронников,Сведомские.Всегоразделбудет
включатьоколо170экспонатов,средикоторых
доминируютживописьискульптура,ноесть
такжеграфика,лубокифарфор.

Седьмой раздел — «В поисках стиля. Ис-
кусство конца XIX — начала XX века»(авто-
ры—искусствоведыНинаКазариноваиИрина
Андренко)—завершаетэкспозициювторого
этажа.Онлогическиихронологическипримы-
каеткпредыдущему.Примерноеколичество
экспонатов—100:живопись,скульптура,деко-
ративно-прикладноеискусство.

Вцентреэкспозиции—комплексбольших
вазвстилемодерн,авцеломэкспозициявы-
строенапостилямихронологиирубежавеков
подвижениюслеванаправо:импрессионизм,
реализм,мифотворчествоирусскийстиль,
модерн,символизм.Экспозицияпредполагает
первыйисамыйзапоминающийсявзглядпо-
сетителянабольшойиконостасработыНико-
лаяРериха—ондолженбытьразмещёнпрямо
напротиввходавзал.

Переходсовторогоэтажанатретий—вы-
сокоефойе,котороебудетиспользоватьсядля
экспонированиякрупноразмерныхскульптур.

Натретьемэтажерасположитсявосьмой 
раздел экспозиции — «История русского 

Зал пермской 
деревянной 
скульптуры
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и советского искусства ХХ века».Надего
концепциейтрудилисьискусствоведыИри-
наАндренко,НатальяНовопашинаиТамара
Шматёнок,авкачествеэкспертоввыступили
кандидатискусствоведенияНадеждаПлунгян
и кандидатархитектурыАлександраСеливано-
ва(обеизМосквы).

Этаконцепция—самаяобъёмнаявсоставе
документаидостойнаотдельногоразговора.
Деловтом,чтособраниегалереивключает
прекраснуюпокачествуколлекциюрусскойи
советскойживописиXXвека,котораяникогдане
былапреждепоказанавпостояннойэкспозиции.
Посвящённыйейраздел—это,посуществу,но-
выймузей.Авторамконцепциипришлосьструк-
турироватьвесьобъёмэкспонатовхронологи-
ческиитематически,уточнитьипереразметить
основныеисторическиеихудожественные
акценты,выделитьмалоизвестныешедевры.

Решенобылоисторизироватьэкспозицию:
дополнитьхудожественнуючастьдокумента-
ми —журналамипоискусству,втомчислес
разгромнымистатьямиилиспубликациями
позжеуничтоженныхпроизведений,фотогра-
фиями,предметами,связаннымисисторией
Перми.Новаяэкспозициядолжнасодержать
представлениеотом,чтокартина—неиллю-
страциякэпохе,аеёметафора,еёпоэтическое
ипластическоепереосмысление.

Экспозицияразместитсявдвухзалах.Пер-
выйбудетразделённанесколькозон,кото-
рыебудутотражатьразнообразиетем(город,
типажиэпохи,индустриализация,эвакуация)
иполифоническоезвучаниехудожественных
теченийэтоговремени,спецификулокальных
школ(Москва,Ленинград,Пермь/Урал).Сквоз-
ные«прострелы»,«окна»междусегментами
позволятзрителямвыстраиватьвизуальные
связимеждузонамиэкспозиции,находящими-
сяв«диалоге».

Вцентрезалабудутархитектурновыделены
дваполузамкнутыхпространства,которыебу-
дуторганизовыватькруговоедвижениепосе-
тителей:«Графическийкабинет»—вытянутый
камерныйпавильон,вкотороммогутбытьпред-
ставлены,регулярноменяясь,микровыставки,
посвящённыеграфике1920–1930-хгодов,атакже
периодика,книгиидокументы;и«Павильон»—
каре,посвящённоепанноАлександраДейнеки
«ЗнатныелюдиСтраныСоветов»,созданному
к Всемирнойвыставке1937года,ианалогич-
нойпараднойживописисередины1930-хгодов
с включениемдокументов,фотографийимуль-
тимедиа,представляющихконтекстсоздания

панноипроведениявыставкикакзначимого
и оченьпоказательногодляискусстваэтойэпохи
события(макетзданиявыставки,документы/
дипломыучастников,прессатоговремени,
материалыобисторииВсемирныхвыставок
и ихроливинтернациональнойполитике).Этот
парадныйзалдолженвосприниматьсякаксво-
егородареконструкцияобстановкисоветского
павильонанавыставкевПариже.

Вовторомзалепланируетсяэкспонировать
послевоенноеискусство,обращениекисториче-
скойкартине,соцреализм,искусство«оттепели»,
«суровыйстиль»иискусство1980-хгодов.Этот
залрешёнкакединоесвободноепространство
открытогохранения:сплошнаяразвескапосте-
нампохронологическомупринципу;наиболее
значимыепроизведениябудутотнесеныотстен
напилонахилиподвесахближекцентру.Един-
ственноезамкнутое,исключённоеизэтойсисте-
мы—искусствононконформистов,помещённое
в небольшуюкомнату,смещённуювбокотцентра
зала.Пластическийобраз:цельное,нейтральное,
монолитноеискусство«большихживописных
поверхностей»иизолированныймикромирис-
кусства,автономногоотгосударства.

Общееколичествоэкспонатовраздела—
около80,втомчислепроизведенияпермских
художниковотПетраСубботина-Пермякадо
МихаилаПавлюкевича.

Особойчастьювосьмогоразделастанет
экспозиция художественных промыслов 
ХХ века (авторыконцепции—ГалинаКимвало-
ваиАлександраПестова)сакцентомнакамне-
резныепромыслыПермскогокрая.Экспозиция
включаетоколо500предметов:камень,худо-
жественныйтекстиль,керамика,стекло,эмали,
витражи,гобелены,батик,художественный
металлиювелирноеискусство.Этипредметы
тожевпервыеоказываютсявпостояннойэкспо-
зициигалереи—внастоящеевремявнейнет
разделадекоративно-прикладногоискусства.

Авторскиедекоративно-прикладныепро-
изведениятематическисмыкаютсяс девятым 
разделом экспозиции: «Народное искусство 
Пермского края. Дерево, нить, глина, металл» 
(авторы—директорПермскогодоманародного
творчества«Губерния»ТатьянаСанникова,искус-
ствоведыГалинаКимваловаиТатьянаСысоева).

Экспозициянародногоискусствапредпо-
лагаетсякакобщеепространствоприродыи
человека,гдепредставлендуалистичныймир
народныхпредставлений,отражённыйвпред-
метноммирекрестьян:иерархияисинергетич-
ность,мужскоеиженское,высокоеипрагма-
тичное,мифологическоеиобыденное.

Экспозиционныйрядвключаетвсебяпред-
метытрадиционнойматериальнойкультуры:
архитектурныедетали,предметыинтерьера,
утварьипосуду,предметы,связанныесткаче-
ствомипрядением,элементытрадиционной
одеждыиобуви,инструментыдлятрадицион-
ныхдомашнихремёсел,вышивку,кружевопле-
тение,вязание—всегооколо700предметов.

Завершениеэкспозиции,еёдесятый раз-
дел — «Пермская деревянная скульптура»
(авторыконцепции—директорПермской
галереиЮлияТавризян,искусствоведыКсе-
нияЗубакинаиОльгаСтарцева,фотохудожник
ВалерийЗаровнянных).

Самаякрупнаяколлекциядеревянной
скульптурывРоссиибудетпредставленаввиде
дизайнерскойтотальнойинсталляции,занима-
ющейвсёпространстводвухуровневогозала.
Затемнённоепространствоснаправленным
светомдолжносоздатьатмосферуодновременно
деревенскогохрамаисокровищницы.Пластиче-
скийобраз—пространствосакральногоместа,
встречасшедеврами;новоеизмерениеотноше-
нийБогаичеловека,сложнаяпермскаяидентич-
ность,гдехристианствосплавляетсясместными
верованиямииритуалами,соединениезападно-
европейскогобароккосместнымиобразами.

Инсталляциябудетначинатьсяещёдовхода
взал.Длинныйвход-лабиринтдолженсоздать
образнедоступныхмест,непроезжихдорог,
когдачеловеквидитвещинесразу:образыпояв-
ляютсяпостепенно.Привходевзалпосетитель
должениспытыватьмногоэмоций—такназыва-
емый«вау-эффект».Инсталляцияпредполагает

умныйсвет,которыйменяетсяпоопределён-
номуалгоритму:ровноемузейноеосвещение
сменяетсяестественнымсветом,каквхрамах.
Впечатлениедополнятзвукииголосавнаушни-
кахичерезустройстванаправленногозвука.

КромескульптурыизхрамовичасовенПерми
иПермскогокрая,охватывающейпериодсконца
XVIIдоначалаXXвека,винсталляциювойдут
произведениясовременногоискусстванатему
пермскойдеревяннойскульптуры,атакжеэле-
ментыдополненнойреальности,которыебудут
включатьсячерезмобильноеприложениепри
наведениителефонанапредмет,—цифровые
реконструкциихрамов,съёмкисвоздухасвида-
мимест,гдебытоваладеревяннаяскульптура.

Десятьосновныхразделовэкспозициидопол-
нятпять«кабинетов».«Бронекладовая»,«Кабинет
редкостей»и«Первыйкабинетграфики»располо-
жатсянавторомэтаже,«Второйкабинетграфики»
и«Кабинетнумизматики»—натретьем.

«Бронекладовая» (авторконцепции—
ТатьянаСысоева)—этооткрытоехранилище
изделийиздрагоценныхметаллов:предметов
XVIII–XXвековиззолотаисеребра,украшен-
ныхжемчугом,драгоценнымииполудрагоцен-
нымикамнями.Посвоейпринадлежностиипо
происхождениюониоченьразные:культовые
предметыизхрамов,вещиизбытовогооби-
хода,женскиеукрашенияиавторскиепроиз-
веденияхудожников-ювелиров;всегооколо
300предметов,отличающихсяразнообразием
ювелирныхтехникивысокиммастерствомис-
полнения:скань,литьё,чеканка,эмаль,чернь.
Входв«Бронекладовую»предполагаетсяпоот-
дельнымбилетамвсоответствиисправилами
хранениядрагоценныхметаллов.

«Кабинет редкостей»(авторы—Гали-
наКимваловаиТатьянаСысоева)позволит
впервыепоказатьпосетителямоднуизпервых
коллекцийвисториимузея:малочисленныеи
редкиедляпровинциальныхмузеевпредметы
Античности,ДревнегоЕгипта(включаямумии
II–Iвв.дон.э.),искусстваСреднегоиДальнего
Востока—всегооколо100предметов.

«Кабинеты графики» (авторыконцепции —
искусствоведыЕленаКогутиНатальяНово-
пашина)позволятвпервыесистемнопоказать
коллекциюгравюрыирисунка—однуизсамых
крупныхвсобраниигалереи,ноприэтом
однуизсамыхредковыставляемых:бумагане
подлежитдлительномуэкспонированию,по-
сколькуразрушаетсяотсветаивысокойтемпе-
ратуры.Наличиекабинетовграфикипозволит
обеспечитьпостоянноеприсутствиеграфиче-
скогоискусствавэкспозицииприсоблюдении
требованийксохранностипредметовзасчёт
сменныхэкспозицийиспециальногооборудо-
ваниясвыдвижнымикейсами.Вдвухкабине-
тахбудетпредставленооколо300произведений
оригинальнойипечатнойграфикиизРоссиии
ЗападнойЕвропы:акварелиирисунки,книж-
наяижурнальнаяиллюстрация(включаяори-
гиналы,подготовительныйматериал,эскизыи
варианты),карикатураишарж,гравюрыразных
техник,плакатилубок,монументально-деко-
ративныеитеатрально-декорационныеэскизы,
книгахудожника,экслибрисимногоедругое.

«Кабинет нумизматики»(авторконцеп-
ции —хранительколлекциинумизматикиВадим
Лыгин) —этосамыйнасыщенныйразделэкспози-
ции:примерноеколичествоэкспонатов—10тыс.
предметов,отмонетVIвекадон.э.допредметов
началаХХIвека.Вколлекциювходятмонеты
ДревнейГрециииДревнегоРима,Византиии
средневековойЕвропы,БранденбургаиСаксонии
XVI–XVIIвеков,мусульманскихдинастийиКитая,
Японии,атакжемедалиХIХ—началаХХвека
изФранции,Германии,Австрииидругихстран
Европы,русскиемонетыХV–ХХвеков,памятные
наградныемедалиРоссииХVIII–ХХвеков,атакже
жетоны,нагрудныезнакиполковрусскойармиии
советскиезначки1920–1930-хгодов.

Показпредметов,иногдаоченьмаленьких,
предполагаетнесколькометодов:ввитринах,
оснащённыхспециальнойпередвижнойлупой;
ввыдвижныхзастеклённыхгоризонтальных
кейсах;спомощьюмультимедийныхтехно-
логий,которыепозволятрассмотретьмонеты
и увидетьихописание.

Галерея русского фарфора и стекла

Экспозиция древнерусского искусства
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ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

Вресторане«OneГоги»7апреляпрошёл
весеннийзавтрак,накоторомсобрались
читателиипартнёрыжурнала«Компаньон

magazine».
Вапрелеэтогогодажурналотмечает17лет

с датысвоегооснования.Однаковпоследние
двагодаонвыходитвобновлённомформате.

Еслираньшежурналбольшебылнацеленна
деловуюиобщественно-политическуюповест-
ку,тосейчастяготееткформатулайфстайл-
издания.Героипубликаций—молодыеперм-
скиепредпринимателииактивныегорожане.
Многовниманияуделяетсятемаморганизации
интересногодосуга,здоровогообразажизни,
дизайнаидр.

Центральныйматериалвесеннегономера
посвящёнженщинамицветам.Этоспециаль-
ныйфотопроект,целькоторого—раскрыть
сильныестороныгероиньипомочьимувидеть
себяпо-новому.

Однаизучастницфотопроекта—коучи ди-
зайнеродеждыИльсиярОлейникова—высту-
пиланавстречесмастер-классомотом,как
найтисвоювнутреннююсилуиправильноею
пользоваться.

Послелекциигостиперешликактивной
дискуссииивкусномузавтраку.Расходитьсяне
хотелось,исталопонятно,чтомногиеистоско-
валисьпообщениюофлайнвкругуединомыш-
ленников.Былорешено—такиевстречинадо
сделатьрегулярными! 

ФОТОРЕПОРТАЖ

Диалоги о прекрасном  
Состоялась презентация свежего номера журнала «Компаньон magazine»


